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Цена зависит 
от тиража, цвет-
ности и плотности 
исходного матери-
ала, срочности. 

№ 
п/п Наименование Тираж

экз. (шт.) Цена без НДС, руб.

1 Календарь карманный 100-15 000 10,00–1,80
2 Листовка, А5 100-15 000 30,00–3,00
3 Листовка, А4 100-15 000 106,00–6,00
4 Листовка, А3 100-15 000 110,00-14,00
5 Брошюра, А5 100-15 000 180,00–30,00
6 Брошюра, А4 100-15 000 280,00–50,00
7 Буклет, А5 100-15 000 82,00–14,00
8 Буклет, А4 100-15 000 84,00–16,00
9 Стикер 100-15 000 10,00–1,60
10 Открытка 100-15 000 92,00–6,00
11 Визитка 100-15 000 6,00–1,40
12 Флаер 100-15 000 22,00–1,40
13 Информационный бюллетень, А3 100-15 000 172,00–12,00
14 Календарь-домик 100-15 000 48,00–14,00
15 Календарь настенный, А3 100-15 000 68,00–8,00
16 Календарь настенный, А2 100-15 000 104,00–16,00
17 Приглашение 100-15 000 68,00–8,00
18 Баннер 1-1000 500,00–800,00 за м2

19 Баннер с люверсом 1-1000 500,00–4000,00 за м2

20 Плакат на пластиковой основе 1-1000 500,00–2000,00 за м2

21 Пакеты п/э с изображением одно- и двухсторонние 1-5000 20,00–1000,00 
22 Плакат, А5 100-15 000 24,00–8,00
23 Плакат, А4 100-15 000 46,00–14,00
24 Плакат, А3 100-15 000 24,00–8,00

Директор 
ООО «Парацельс Принт» 
О. И. Сергунина



План тренингов и семинаров на 2025 год 
для развития вашего бизнеса        16+

Реклама. 

13 авгУСТа С 8 СенТЯбРЯ

14–15 авгУСТа 18–19 СенТЯбРЯ

19 авгУСТа 24 СенТЯбРЯ

20 авгУСТа

21–22 авгУСТа

25–26 СенТЯбРЯ

27 СенТЯбРЯ

УчУСь УчИТь ПРОДаЖаМ
Семинар-практикум позволит погрузиться в мир 
эффективных продаж и научиться передавать 
эти знания коллегам. Мы рассмотрим ключевые 
аспекты процесса продаж, обсудим методы 
обучения и мотивации, а также научимся  
создавать эффективные учебные материалы.

бизнес-тренер: Татьяна Роготнева

ТРенаЖЁРКа ПРОДаЖ
Это безопасное полезное пространство  
в кругу единомышленников.  
Только практика и отработка навыка продаж 
через игровые кейсы. 

бизнес-тренер: Татьяна Роготнева

ЭКОлОгИчнЫе ПРОДаЖИ
Тренинг сфокусирован на формировании 
наилучших отношений с клиентами на каждом 
этапе продаж, благодаря чему строить 
длительное взаимовыгодное партнёрство 
становится легко и приятно.

бизнес-тренер: Татьяна Роготнева

СТРеССОУСТОйчИвОСТь  
И ПРОФеССИОнальнОе вЫгОРанИе
Актуальная проблема современного человека – 
работа на износ, чрезмерные нагрузки, нервное 
перенапряжение. Тренинг стрессоустойчивости 
нужен всем без исключения.

бизнес-тренер: елена Стрелкова

вЫ ИлИ ваС: ПРОФеССИОнальнаЯ 
ЭКСПлУаТацИЯ ПОДчИнЁннЫХ
Вы или вас? Третьего варианта пока не предусмот-
рено. Если не управляете вы, то управляют 
вами. Для достижения своих целей руководитель 
должен использовать труд подчинённых.

бизнес-тренер: александр Фридман

МОТИвацИЯ СОТРУДнИКОв
Как определить мотивационный тип ваших 
сотрудников? Как разработать общую 
мотивационную систему? Какие инструменты 
для этого использовать и кто должен 
транслировать эту систему?

бизнес-тренер: Татьяна Роготнева

вЫ ИлИ ХаОС: ПРОФеССИОнальнОе 
ПланИРОванИе 
ДлЯ РУКОвОДИТелей
Как правильно расставить приоритеты? 
Бессмысленное стремление «сделать всё»  
приводит к неправильному распределению 
временных ресурсов. Что сделать самому,  
что поручить подчинённым, а на что 
и вовсе не обращать внимания?

бизнес-тренер: александр Фридман

ЭМОцИОнальнЫй ИнТеллеКТ
Тренинг позволяет начать эффективно 
общаться с людьми, управлять подчинёнными, 
ладить с коллегами, находить ключ 
к настроению высшего руководства, 
сочувствовать другим, преодолевать 
сложные ситуации.

бизнес-тренер: елена Стрелкова

УПРавленИе ПеРСОналОМ
Семинар-бестселлер для руководителей, который 
сохраняет свою актуальность  многие годы. 
От чего зависит эффективность руководителя? 
Как стать справедливым, компетентным, грамотным? 
Как построить работу с подчинёнными, чтобы они 
превратились в команду единомышленников? 
Будем наращивать управленческие компетенции, 
чтобы стать руководителями с большой буквы!

бизнес-тренер: елена Стрелкова

ХОлОДнЫе ЗвОнКИ
Основная причина, по которой холодные 
звонки вызывают раздражение, –  бездумность 
и неподготовленность. Многие менеджеры 
превращают холодные звонки в банальный 
обзвон. Если ваша цель – продать, то правила 
и техники холодных звонков позволят её достичь.

бизнес-тренер: Татьяна Роготнева

+7 (3412) 322-112, +7 (965) 842-52-52 tm18.ru vk.com/tm18ru 6+

Ждём вас на обучении в «Территории Менеджмента».
Количество мест ограничено, регистрируйтесь сейчас!

Наш сайт

Подписывайтесь  
на наше сообщество 
«ВКонтакте»  6+
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Н О В О С Т И  К О М П А Н И й

монетный двор на Каме 
А вы знали, что Ижевск внёс вклад в работу известного ленинградского Монетного двора, который 
сейчас именуется Санкт-Петербургским и является одним из крупнейших монетных дворов в мире? 
Председатель Ассоциации «Солнце» василий Рогалёв рассказывает интересные факты об этом. 

Ш
ла Великая Отечественная 
война. Линия фронта при-
ближалась к Ленинграду. 
Монетный двор, разме-
щавшийся здесь, в августе 

1941 года был вынужден прекратить 
работу по чеканке монет и медалей. 
Часть рабочих и инженеров ушли 
на фронт, часть стали работать на 
оборонных объектах города, остав-
шиеся представители коллектива вместе с родным предприятием 
эвакуировались в город Краснокамск. Государство отправило их на 
прикамские земли с важным для Родины заданием – продолжить 
выпуск монет, орденов и медалей: героев боевого фронта надо было 
поощрять за отвагу и героизм. 

Уже в ноябре 1941 года эвакуированный ленинградский Мо-
нетный двор возобновил свою работу – были запущены процесс 

по чеканке монет, производство знач-
ков, знаков отличия. Большая часть 
продукции сразу же отправлялась 
на фронт – там её с почестями вру-
чали бойцам, а также шла в тыловые 
регионы страны. 

В 1945 году предприятие достигло 
высших показателей производительно-
сти за всё время работы в эвакуации.

В ноябре 1946 года Монетный 
двор, работавший в Краснокамске, начал сворачивать производство 
и готовиться к возвращению в родной город на Неве. 

Медали за бой и труд в тылу в то суровое время выпускались 
во многом благодаря помощи Ижевска – наш город поставлял ме-
таллы и сплавы для работы Монетного двора. Это ещё одна страница 
в славной истории ижевской земли – здесь ковали не только оружие, 
но также символы воинской доблести и трудовой славы.  

идеи молодых
«Удмуртнефть» и её дочерние общества 
завоевали 16 наград на Кустовой научно-
технической конференции «Роснефти».

С
вои проекты на площадках мероприятия в Уфе, Нижневартов-
ске, Тюмени и Красноярске представили более 800 молодых 
специалистов из дочерних обществ компании. Начинающие 
нефтяники защитили собственные новаторские идеи, позволя-
ющие повысить эффективность основных бизнес-процессов 

в нефтегазовой отрасли. 
Ведущий технолог «Удмуртнефти» Михаил власов представил на 

суд жюри несколько инновационных решений. Он предложил устано-
вить на станке-качалке датчики и программное обеспечение для диа-
гностики работы оборудования. Работа заняла первое место в секции 
«Нефтепромысловый сервис». Вторая идея молодого специалиста – 
внедрить цифровую систему анализа и оптимизации работы скважин-
ных насосов. Этот проект победил в номинации «За нестандартный 
подход» в секции «Информационные технологии и информационная 
безопасность».

По итогам заслушивания проектов сотрудники «Удмуртнефти» и её 
дочерних обществ завоевали четыре золотые, серебряную и две брон-

зовые награды, а также девять побед в специальных номинациях. 
Осенью победители со всех дочерних обществ «Роснефти» будут 

защищать свои проекты в финале. 
Конференция молодых специалистов ежегодно проводится в три 

этапа: региональный, кустовой и межрегиональный. Мероприятие  
направлено на развитие профессиональных компетенций молодых 
специалистов, повышение их мотивации и вовлечение в инновацион-
ную исследовательскую деятельность, а также на поощрение талант-
ливой молодёжи. Представляемые проекты имеют большое практи-
ческое значение для деятельности «Роснефти» и активно внедряются 
в производство. 
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С о б ы т и е

периоду 2025–2026 годов и взаимодействии при 
его прохождении.

Трёхстороннее соглашение – между  
Удмуртией, Торгово-промышленными палатами 
России и республики – направлено на поддержку 
бизнеса, развитие экспортного потенциала, вне-
дрение инноваций и повышение инвестиционной 
привлекательности региона.

Рабочие встречи
Александр Бречалов провёл ряд рабочих встреч. 
С председателем Совета директоров холдинга 
«Русклимат» Михаилом Тимошенко он обсудил 
результаты совместной работы.

Развитие торгово-экономического сотруд-
ничества стало темой встречи с чрезвычайным 
и полномочным послом Киргизии в РФ  
Кубанычбеком боконбаевым.

Одним из ключевых событий стали перего-
воры с Бахрейном. Удмуртия предлагает открыть 
в порту «Камбарка» совместный транспортно-ло-
гистический центр.

Анна Слугина провела встречу с руководите-
лями Московской биржи. Особое внимание было 
уделено возможностям выхода предприятий  
Удмуртии на IPO – важному шагу для привлече-
ния инвестиций и масштабирования бизнеса. 

С 18 по 21 июня прошёл XXVIII Петербургский международный 
экономический форум. В ходе работы на форуме делегация Удмуртии 
заключила 13 соглашений, провела ряд рабочих встреч как с российскими 
регионами и компаниями, так и с иностранными представителями. 
Подробнее о соглашениях и проектах – в нашем материале.

Курс на инвестиции

Инвестпроекты
В Малой Венье компания «М7 Парк В1» будет 
строить логопарк площадью 100 га, инвестиции 
в строительство первых двух объектов парка со-
ставят около 9 млрд рублей.

Китайский инвестор, учредитель объединён-
ной компании «РусТехнологии Ижевск» Ма Дэмин 

вложит более 10 млрд руб. в комбинат по обработ-
ке рулонной стали, который расположится также 
в Завьяловском районе.

Два соглашения касаются туристической 
инфраструктуры Ижевска. «Иксен Моторс Рус» 
планирует вложить 2 млрд руб. в создание курорта 
«Чебер», компания «Железно» намерена постро-
ить акватермальный комплекс, гостиницы и объ-
екты коммерческой инфраструктуры.

Соглашения
александр бречалов и гендиректор ГК «Роскос-
мос» Дмитрий баканов подписали соглашение 
о развитии высокотехнологичных производств 
и подготовке кадров для космической отрасли.

Со Сбером в Ижевске будет создана школа 
цифровых технологий («Школа 21»). Также реше-
но развивать сотрудничество по реализации иму-
щества и активов на сервисе Portal DA, соглашение 
подписали начальник Управления принудительного 
взыскания и банкротства Сбербанка евгений  

акимов и министр экономики УР анна Слугина. 
С «Альфа-Банком» подписано соглашение 

о внедрении современных банковских технологий 
и инфраструктуры, а также реализации социально 
значимых проектов.

Соглашение с НСПК предусматривает ме-
роприятия по развитию оплаты товаров и услуг 
с применением карт «Мир» и СБП, а также  
по обеспечению доступности мер соцподдержки.

С гендиректором ПАО «Т Плюс» Павлом 

Сниккарсом Александр Бречалов подписал 
соглашение о подготовке к осенне-зимнему 

«итогом работы команды удмуртии 
на площадке ПмЭФ в этом году стали 
13 соглашений с общим объемом 
инвестиций 33 млрд рублей. 
для республики это 1,16 млрд руб. налогов 
и более 4 тыс. новых рабочих мест, – 
прокомментировал александр бречалов. – 
в этом году мы много внимания уделили 
и встречам, направленным на поддержание 
комфортного климата для предприятий 
малого и среднего бизнеса».
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Молодёжь от 14 до 35 лет составляет примерно четверть населения Удмуртии. Именно эта 
возрастная группа является той самой силой, которой предстоит создавать наше будущее. Какое 
оно, современное поколение молодых, готово ли к «подвигам ратным», и что делается в республике 
с целью создания условий для реализации потенциала и талантов зумеров, – в интервью министра 
молодёжной политики УР Максима Файзулина. 

молодо – не зелено

-М
аксим Игоревич,  как вы пришли 

к нынешней должности? чем вас 

вдохновила перспектива работы 

с молодёжью?

– Этот путь стал, на мой 

взгляд, максимально логичным. 

У меня всегда была активная жизненная позиция. 

В школе посещал театральную студию, в ИжГТУ 

был председателем студенческого актива. Сам 

прошёл через многие молодёжные проекты, 

становился призёром фестиваля «Российская 

студенческая весна», участвовал и побеждал в по-

пулярном республиканском конкурсе «Балда». 

Я получал именную стипендию Министерства 

по делам молодёжи Удмуртии – вся моя жизнь 

была наполнена тем, что сейчас называется мо-

лодёжной политикой. А когда после окончания 

вуза стал заместителем декана по воспитательной 

работе, начал активно вовлекать студентов в эту 

деятельность. В 2020 году я возглавил Молодёж-

ный центр Удмуртии, через два года стал заме-

стителем руководителя Агентства по молодёжной 

политике, летом прошлого года был назначен его 

руководителем, а после преобразования агентства 

в министерство с ноября 2024-го работаю во главе 

этой структуры. 

– Молодёжная политика в регионах России 

развивается сравнительно недавно. если говорить 

про Удмуртию, есть ли у нас специфика этого на-

правления?

– В нашей республике создана хорошо струк-

турированная система молодёжной политики. 

У нас функционируют полноценное министерство 

и подведомственные ему структуры. В нашей 

сфере задействовано 35 учреждений, 33 из них 

являются муниципальными, занимаются реали-

зацией проектов и программ по всей республике. 

М а к с и М  Ф а й з у л и н

Максим ФайЗУлИн,  
министр молодёжной политики
Удмуртской Республики
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М О л О Д Ё Ж н а Я  П О л И Т И К а  –   ш И Р О К а Я  С Ф е Ра ,  н а П Ра в л е н н а Я  н а  П Р е Д О С Та в л е н И е  М О л О Д Ы М  л ю Д Я М      
множества возможностей. Но мне кажется, что в первую очередь она должна быть про раскрытие потенциала каждого человека для того, 
чтобы он мог найти своё увлечение, профессию по душе.

В каждом районе тоже чётко выстроена практика 
взаимодействия с молодыми. Эту работу прово-
дят молодёжные центры, а в случае их отсутствия 
в администрациях есть конкретные специалисты, 
которые закреплены за данным направлением. 
Более 1000 человек в настоящее время заняты 
в молодёжной политике. 

И ещё один нюанс – в Удмуртии реально здо-
рово осуществляется  межведомственное взаимо-
действие. В этом нам очень повезло. Мы активно 
работаем со многими республиканскими мини-
стерствами и ведомствами, потому что молодёжь 
есть везде. У нас есть совместные проекты  
с Министерством образования и науки,  
с Министерством культуры, Министерством со-
циальной политики и труда, Министерством 
финансов, Министерством национальной поли-
тики, Министерством строительства и жилищной 
политики УР. Они включают такие вопросы, как 
поддержка молодых семей и обеспечение их жи-
льём, демография, трудоустройство молодёжи, 
в том числе профориентационная работа. Вместе 
с Министерством здравоохранения реализуем про-
граммы по профилактике, с Комитетом по делам 
архивов – по патриотическому воспитанию, сохра-
нению исторической памяти. 

– Сферу молодёжной политики, наверное, 

трудно оценивать исключительно количественны-

ми показателями. Тем не менее,  хочется выде-

лить несколько ключевых достижений, за которые 

вы бы поставили положительную оценку своему 

ведомству.

– Мы стараемся дотянуться до каждого 
и для этого постоянно расширяем проекты, ру-
ководствуясь принципом «ничего для молодёжи 
без самой молодёжи». Например, по инициативе 
ребят-граффитистов был проведён граффити-фе-
стиваль, и стены зданий – Детского дома творче-
ства, гимназии им. Кузебая Герда и других – укра-
сили первые муралы. Сделать город, республику 
красивее, привлекательнее – наша общая задача. 

А если говорить о цифрах, отмечу участие во 
Всероссийском конкурсе программ комплексного 
развития в субъектах РФ «Регион для молодых» 
в рамках нацпроекта «Молодёжь и дети», реализу-
емого по решению президента страны владимира 

Путина. Почти все субъекты подают заявки, но не 
всем удаётся одерживать победу. В 2023 году  

Удмуртия по данной программе получила субсидию 
153 млн рублей. На эти средства отремонтирова-
ли пять молодёжных центров, мы реализовали 
14 крупномасштабных проектов для молодёжи. 
В прошлом году наша инициатива была поддержана 
в размере 76 млн руб., на которые проведены рабо-
ты ещё в пяти центрах. На 2025 год запланированы 
20 крупномасштабных проектов с участием нашей 
молодежи. Также в текущем году мы ремонтируем 
три молодёжных центра. Один из них – центр «Гра-
ница» им. Героя России Сергея Борина в Ижевске. 
По ремонту молодёжных центров по программе 
«Регион для молодых» Удмуртия является одним 
из лидеров, и на следующий год мы уже получили 
финансирование 192 млн рублей. 

– Какие наиболее яркие мероприятия были 

проведены или запланированы для молодёжи 

Удмуртии в этом году? 

– Мы поставили перед собой цель, что про-
екты должны проходить по всей республике. 
Это и развитие внутреннего туризма, и способ 

в удмуртии различными аКтивностями 
охвачено 54% молодых
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предприятия ОПК, СБЕР становится нашим партнё-
ром в реализации творческой части.

– в последнее время темы патриотизма, добро-

вольчества в стране приобрели новые смыслы. 

Удаётся ли ими заинтересовать молодёжь?

–  У нас в регионе есть два мощных проекта – 
смотр-конкурс «Равняемся на Героев» и  спар-
такиада «Гвардия», оба проходят по инициативе 
главы республики. Первый в этом году объединяет 
свыше 6,5 тыс. школьников. Понятно, что подобные 
смотры-конкурсы существуют во многих субъек-
тах, но наш отличается масштабом, наполнением 
и смыслами. В текущем году в его финале участво-
вали 1400 ребят, и 9 мая во время торжественного 
марша в честь Дня Победы они равнялись на жите-
лей своего муниципального образования, которые 
являются героями Советского Союза или героями 
России. Ещё одна инициатива Удмуртии – спартаки-
ада «Гвардия» на Кубок М. Т. Калашникова, которая 
объединяет школьников, студентов СПО, вузов и ра-
ботающую молодёжь. А в «Зарнице 2.0» участвуют 
порядка 25 тыс. школьников. Это действительно 
популярный проект, который был востребован и ра-
нее. Сейчас мы дополняем его новыми смыслами, 
потому что народ, который не знает своего прошло-
го, не имеет будущего. И очень важно, чтобы никто 
не смог переписать историю нашей великой страны. 

Тема волонтёрства, кстати, тоже находит 
хороший отклик у молодёжи. В настоящее время 
на платформе добро.рф зарегистрировано свыше 
50 тыс. человек. Более 12 тыс. молодых сейчас 
состоят в международном корпусе Волонтёров 
Победы. И это только официальные цифры, а тех, 
кто участвует в такой деятельности, не оформляя 
статус волонтёра, намного больше. Это совершенно 
правильно, и наша задача как министерства – де-
лать всё для сохранения базовых ценностей и пере-
дачи их подрастающему поколению. 

– всё, что вы упомянули, – огромный пласт ра-

боты. И всё же, на ваш взгляд, каковы основные за-

дачи молодёжной политики? Про что она больше?

– Молодёжная политика – действительно 
широкая сфера, направленная на предоставление 
молодым людям множества возможностей. Но 
мне кажется, что в первую очередь она должна 
быть про раскрытие потенциала каждого человека 
для того, чтобы он мог найти своё увлечение, про-
фессию по душе. Мы много размышляли на тему 
миссии молодёжной политики и пришли к выводу, 
что люди живут таким понятием, как счастье. Имен-
но это ощущение становится главным стимулом 
для молодого человека. Когда он доволен жизнью, 
то стремится создать крепкую семью, получает  

показать молодежи, что нет ничего невозможного, 

и ты сам со своей командой можешь стать со-

автором нашего будущего. К примеру, 12 июня 

состоялся очень необычный проект – первый мо-

лодёжный фестиваль сапсёрфинга в селе Селты. 

28 июня мы провели День молодёжи. В этом году 

он впервые прошёл во всех городах республики 

по франшизе Росмолодёжи с привлечением фе-

дерального финансирования. В июне-июле яркое 

событие ждёт Кезский, Ярский, Селтинский районы 

и Глазов, где будет «Экстрим-фест 2025» – с сорев-

нованиями по скейтбордингу, BMX, роллерблейдин-

гу, сапсёрфингу. Сарапул в этом году примет тури-

стический слёт работающей молодежи, Игринский 

район – турнир по лазертагу, объединяющий более 

2000 участников в возрасте от 7 до 35 лет. В сен-

тябре новой точкой на карте мероприятий станет 

Воткинск с крупным республиканским фиджитал-

турниром. Эту идею, опять же, принесла наша 

молодёжь, сказав, что хочет развивать не только 

киберспорт, но ещё и сделать акцент на здоровый 

образ жизни. И таких проектов, затрагивающих 

спорт, творчество, патриотическое воспитание, 

профилактику, волонтёрство, добровольчество, 

в Удмуртии реально очень много. Радует, что к ним 

подключается и бизнес: инициативы поддерживают 

в совет работающей молодёжи входят 
Представители 20 ПредПриятий
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П О  Р е М О н Т У  М О л О Д Ё Ж н Ы Х  ц е н Т Р О в  П О  П Р О г Р а М М е  « Р е г И О н  Д л Я  М О л О Д Ы Х »     
Удмуртия является одним из лидеров, и на следующий год мы уже получили финансирование 192 млн рублей.  

радость от учёбы и работы, вкладывается в раз-
витие города, республики, страны. Понятно, что 
определение счастья очень индивидуально, но 
через призму наших проектов и программ мы хотим 
создавать условия, чтобы оно стало ключевым 
аспектом жизни молодых. Задача министерства – 
сделать молодёжь счастливой. 

– а молодежь, она какая? ещё классик писал: 

«Да, были люди в наше время…» И то же самое 

говорят сегодня. Почему?

– Мне кажется, это извечный конфликт отцов 
и детей. Когда мы приблизимся к старшему воз-
расту, думаю, так же будем иметь другие взгляды, 
ценности и, возможно, критиковать молодёжь. 
Но знаете, в чём я уверен и убеждён? Важно, что 
указом президента были закреплены базовые цен-
ности. Семья, патриотизм, любовь к тому месту, 
где ты проживаешь, к своей стране, неравнодушие 
в том числе – очень правильные, нужные всем 
понятия, вне зависимости от возраста. И хорошо, 
что в республике эта идеология активно исходит 
с самого верха, начиная с нашего главы александра 

владимировича бречалова.
– И всё же, чем, на ваш взгляд, философия 

сегодняшних зумеров отличается от взглядов пре-

дыдущих поколений? в чём их сильные и слабые 

стороны?

– Разница в скорости восприятия информации, 
быстроте мышления. Думаю, этому всему мы долж-
ны у них учиться. Минус – в том, что они излишне 
увлечены гаджетами, стараясь получить информа-
цию здесь и сейчас, поэтому сложно выстраивают 
коммуникации. Мы это учитываем при подготовке 
мероприятий, добавляя в них элементы общения, 
публичных выступлений, и это пользуется популяр-
ностью.

Но ситуация меняется. Когда я встречаюсь с мо-
лодёжью, интересуюсь, кто в социальных сетях, 
помимо развлекательных, подписан на полезные 
каналы. Сегодня я вижу, что таких становится боль-
ше, и мне очень радостно, что молодёжь начинает 
думать о саморазвитии. Хотя и развлекательный 
контент тоже важен в современном мире – чтобы 
иметь возможность переключаться. И ещё, кстати, 
мне хочется отметить актуальную тенденцию моло-
дых на здоровый, активный образ жизни.

По поручению Главы республики мы расшири-
ли профилактическую работу. И теперь, например, 

акция «Первокурсник» проходит не только для 
учащихся первого курса колледжей и вузов, но 
и охватывает все курсы, чтобы уберечь ребят от 
нарушения закона.

– в Удмуртии около 360 тыс. человек молодё-

жи. наверняка активна из них определённая узкая 

категория – тех, кто «зажигает», всегда не так много 

в любой сфере? 

– В настоящее время, по социологической 
статистике, у нас различными активностями 
охвачено 54% молодых. Это реально хороший по-
казатель с учётом того, что начинали мы с 21%. 
Инициативных на самом деле много. Подтверж-
дение этому – Удмуртская Республика ежегодно 
показывает весомые результаты в социальном 
проектировании, в инициативном бюджетировании 
«Атмосфера», по которому работа идёт в тесной 
связке с Министерством финансов УР. Второй год 
подряд экспертная комиссия выбирает проекты, 
которые войдут в конкурс «Регион для молодых». 
В текущем году отобрано семь инициатив. Класс-
ный пример – Игринский район, где команда хочет 
провести мощный образовательный интенсив 

в сентябре новой точКой на Карте 
мероПриятий станет вотКинсК с КруПным 
ресПублиКансКим Фиджитал-турниром
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–  Важным документом стала стратегия 
развития молодёжной политики до 2030 года, 
определившая ключевые направления работы 
всей страны в этом направлении. Мы с коллегами 
тоже принимали участие в её разработке. Для под-
держки молодых людей запущен национальный 
проект, предусмотрены бюджетные средства, по-
зволяющие регионам реализовывать собственные 
инициативы. Появилось множество флагманских 
программ и проектов, охватывающих различные 
сферы жизни. Помимо традиционных направле-
ний, таких как «Земский учитель», «Земский врач» 
и строительство жилья для молодых семей, это 
новые программы, направленные на поддержку 
молодёжи в IT-отрасли и культуре. 

Раньше были трудности при трудоустрой-
стве подростков, связанные с необходимостью 
оформления большого пакета документов 
от органов опеки. Мы обратили внимание на эту 
проблему и предложили внести соответствующие 
поправки в законодательство депутату от региона 
андрею Константиновичу Исаеву. Благодаря это-
му был принят ряд поправок, существенно упро-
стивших эту процедуру. Кроме того, произошло 
обновление законодательства в области волон-
тёрства. Сегодня действует целый комплекс мер, 
направленных на поддержку добровольческих 
движений. Например, учреждён официальный 
знак отличия за значительный вклад в развитие 
добровольческого движения в нашей стране.  
А в Удмуртии издан указ, согласно которому  
лучшие представители волонтёров получают  
нагрудные знаки за выдающиеся достижения  
в развитии добровольчества.

То есть большинство существующих вопросов 
успешно разрешаются, и радует, что нас слышат 
и слушают на всех уровнях. 

– Раньше молодёжь, как и страна, жила пяти-

летками. а каковы ваши цели на это время?

– Я очень хочу,  чтобы в каждом муници-
пальном образовании Удмуртии появился свой 
молодёжный центр –  современное пространство 
для воспитания молодёжи, где ребята активно за-
нимаются, вовлекаются в активности, могут при-
ходить туда в любое время суток, а наши цент- 
ры работают в большинстве с 8.30 утра до 21.00. 
В следующем году количество районов, где есть 
такая структура, достигнет уже 50%. Так что это 
вполне реальная задача. А если посмотреть ещё 
глобальнее, то моя – даже не цель, а мечта – что-
бы каждый житель Удмуртии в возрасте 14–35 
лет смог найти себе занятие по душе и был счаст-
лив. Вот этим я живу, над этим работаю.  

«Сила в селе», направленный на развитие всех 
25 сельских территорий республики. 

В грантовом конкурсе «Движения Первых» 
Удмуртия второй год подряд входит в топ-3 по ко-
личеству выигранных проектов. По линии Рос-
молодёжи наши молодые на реализацию своих 
социальных проектов в прошлом году привлекли 
свыше 50 млн рублей. 

– ближайшее будущее региона – в руках тех, 

кому сегодня 30–35 лет. насколько они инициатив-

ны, готовы взять на себя эту ответственность?

– Активна работающая молодёжь. У нас 
создан Совет работающей молодёжи, в который 
входят представители 20 предприятий. А по году 
в проектах, которые мы проводим, участвуют мо-
лодые сотрудники более чем из 100 организаций 
и предприятий. Совместно с промышленно-эко-
номической ассоциацией Удмуртии «Развитие» 
несколько лет подряд проходит форум «Время 
развития», который на протяжении года объединя-
ет молодых и интеллектуальными, и творческими, 
и волонтёрскими, и социальными программами 
и проектами.  

– насколько эффективные инструменты 

сегодня существуют для работы с молодёжью? 

есть ли необходимость решать какие-то вопросы 

на государственном уровне?

в грантовом КонКурсе «движения 
Первых» удмуртия второй год 
Подряд входит в тоП-3 По Количеству 
выигранных ПроеКтов
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чтобы на предприятие приходили передо-
вые технологии и долгосрочные инвести-
ции. А для людей создаются комфортные 
условия труда, решаются вопросы соци-
альной защиты. 

Генеральный директор ИЭМЗ «Купол» 
Фанил Зиятдинов в ответном слове под-
черкнул, что базовой ценностью и основой 
успехов предприятия является преемствен-
ность поколений: 

– Орден «За доблестный труд» – это 
награда ветеранов ИЭМЗ, которые создали крепкие традиции от-
ветственной работы на благо России, и молодёжи, готовой их про-
должать. Это также знак качества заводского коллектива, который 
объединяет 12 тыс. человек и более 300 профессий. И, конечно же, 
это награда Удмуртии и Ижевска – оборонно-промышленной столицы 
России. 

В 2017 и 2020 годах вклад завода в разработку и производство 
специальной техники был отмечен благодарностями президента 
Российской Федерации. Орден «За доблестный труд» подтверждает 
высокий уровень профессионализма заводского коллектива, который 
добросовестно выполняет поручения президента и эффективно разви-
вается по всем направлениям, способствуя укреплению страны. 

Указом Президента Российской Федерации Ижевский электромеханический завод «Купол» награждён 
орденом «За доблестный труд». Награда знаменует большой вклад коллектива предприятия 
в укрепление экономического, научного и оборонного потенциала страны.

«КуПол»: доблестно трудимся – 
служим отечеству

О
рден вручил на торжественном 
мероприятии в Ижевске первый 
заместитель председателя Совета 
Федерации Федерального Собра-
ния Российской Федерации  
владимир Якушев. В церемонии 

приняли участие глава Удмуртской  
Республики александр бречалов, гене-
ральный директор ИЭМЗ «Купол» Фанил 

Зиятдинов, а также работники всех подраз-
делений и служб завода, которые вместе 
создают наукоёмкую продукцию в интересах безопасности страны, 
реализуют проекты диверсификации и импортозамещения.

На «Куполе» Владимир Якушев познакомился с технологическими 
возможностями и продукцией предприятия – средствами ПВО, кото-
рые эффективно работают в зоне спецоперации, защищают россий-
ские регионы, спасают жизни военных и мирных граждан. Обращаясь 
к заводчанам, он оценил производственный и социальный потенциал 
ИЭМЗ:

– За последние годы вы добились впечатляющих результатов, 
кратно увеличив выпуск различных видов продукции, включая и ши-
рокий спектр гражданских наукоёмких изделий – от климатической 
техники до оборудования для АЭС. Здесь делается всё необходимое,  

на новые орбиты
20 июня 2025 года «Куполу» исполнилось 68 лет. 
Очередной рубеж завод встретил традиционно высокими 
научными и производственными результатами. 

И
ЭМЗ «Купол» вошёл в число участников проекта по созданию 
Российской орбитальной станции – РОС, которой предстоит 
стать преемницей российского сегмента МКС. Ижевчане уже 
отгрузили головному исполнителю проекта – ПАО «РКК «Энер-
гия» (город Королёв) – гироскопический прибор для системы 

управления движением и навигации первого модуля РОС.
Тем временем «Купол» разрабатывает новое поколение инерциаль-

ного прибора, который будет рассчитан на многократные полёты  

и непрерывную работу на орбите до 10 лет, чтобы обеспечивать нави-
гацию при доставке экипажей и грузов к РОС.

Таким образом, «Купол» упрочил свои позиции в сфере косми-
ческого приборостроения. А его работа стала хорошей иллюстрацией 
к тезису владимира Путина, подчеркнувшего на Петербургском между-
народном экономическом форуме, что «всё более конкурентоспособ-
ными являются холдинги, способные решать как военные, так и граж-
данские задачи».  
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В Удмуртии уже стартовали избирательные кампании этого года. В сентябре в рамках единого дня 
голосования жители всех городов будут выбирать депутатов представительных органов власти. Также 
пройдёт кампания по довыборам депутатов Госсовета. Но главное – этими кампаниями открывается 
большой избирательный цикл в регионе. Об основных параметрах выборных процессов ближайших 
лет и изменениях в организации голосования на территориях республики рассказала председатель 
избирательной комиссии УР Светлана Пальчик.

сделать выборы

О кампаниях
Депутатов городских дум будут выбирать  
в Ижевске, Сарапуле, Воткинске, Глазове и Можге. 
На этих выборах избиратели получат по два бюл-
летеня: за избирательное объединение и за канди-
дата-одномандатника. Везде, кроме Глазова. Там 
внесли изменения в устав, поэтому выборы в Гор-
думу будут только по 21 одномандатному округу.  
Похожая схема в республике есть только в Кам-
барке, где применяется мажоритарная избиратель-
ная система относительного большинства. 

Кроме того, в единый день голосования прой-
дут дополнительные выборы в Государственный 
Совет по двум одномандатным округам. Это округ 
в Ленинском районе Ижевска и округ, включаю-
щий Кизнерский район, частично Можгу и Мож-
гинский район. 

Всего в республике проголосовать смогут бо-
лее 750 тыс. избирателей. Организацией выборов 
занимаются региональная комиссия, 11 террито-
риальных и 455 участковых комиссий.

В связи с изменениями в федеральном и ре-
гиональном законодательстве дополнительных 
выборов в районные советы депутатов не будет: 
теперь они не проводятся за год до основной 
кампании. Таким образом, мандаты в представи-
тельных органах Кезского, Камбарского, Якшур-
Бодьинского и Малопургинского районов остаются 
вакантными до следующего года. 

Организационный момент: в Ижевске,  
Можге, Можгинском и Кизнерском районах при-
нято решение проводить голосование в течение 
трёх дней – 12,13,14 сентября. В Глазове, Сарапуле 
и Воткинске голосование пройдёт 14 сентября,  
при этом жители этих городов могут проголосо-
вать на избирательных участках досрочно  
с 3 по 13 сентября, если в единый день 14 сентя-
бря им неудобно прийти на участки.

ДЭг с нами
Благодаря решению ЦИК России в этом году  
в Удмуртии впервые пройдёт дистанционное элек-
тронное голосование или ДЭГ. Проголосовать 
дистанционно будет возможно на дополнитель-
ных выборах депутатов Государственного Совета, 
а также на выборах депутатов городских дум 
Ижевска и Можги. 

В чём особенность ДЭГ? Это дополнительная 
возможность для избирателей, которая позво-
ляет отдать голос без визита на избирательный 
участок. Плюсы очевидны: удобство, экономия 
времени. Из важного – избирателям нужно про-
верить актуальность всех данных в своём акка-
унте на портале «Госуслуги»: Ф.И.О., дату рож-
дения, адрес регистрации, номер телефона, ведь 
подать заявление на ДЭГ и проголосовать можно 
только после аутентификации. 

Житель, имеющий право проголосовать 
в текущей кампании, заранее подаёт заявление, 
а в дни голосования так же через авторизацию 
на портале «Госуслуги» получает электронный 
бюллетень и делает выбор. 

Ещё раз подчеркну, что ДЭГ не исключает, 
а дополняет традиционные формы голосования. 
Многие избиратели желают прийти на избира-
тельный участок и опустить бюллетень в ящик, 
и у всех, безусловно, будет такая возможность. 
Кроме того, можно будет воспользоваться фор-
мами голосования вне помещений, в том числе 
пригласить членов комиссии на дом. 

О большом электоральном цикле
Этот год открывает большой электоральный цикл. 
Напомню, в 2026 году нам предстоят выборы де-
путатов Государственной Думы и депутатов всех 
районных советов, а в 2027 году – выборы Главы 
республики и депутатов Государственного Совета. 

Светлана ПальчИК,   
председатель избирательной 
комиссии Удмуртской 
Республики

в удмуртии 
выборами 
2025 года 
отКрывается 
большой 
избирательный 
циКл



13

В ы б о р ы

б л а г О Д а Р Я  Р е ш е н И ю  ц И К  Р О С С И И  в  Э Т О М  г О Д У  в  У Д М У Р Т И И       
впервые пройдёт дистанционное электронное голосование или ДЭГ.

Возвращаясь к выборам в Госдуму, подчер-
кну, что уже принят федеральный закон об ут-
верждении схемы одномандатных избирательных 
округов. Удмуртия сохранила два  одномандатных 
округа, как и прежде.

Ну а пока мы вошли в активную фазу кампа-
ний 2025 года. До 30 июля пройдёт выдвижение 
кандидатов, этап регистрации завершится  
8 августа. С середины августа начнётся агитаци-
онный период в СМИ.

О безопасности
Избирательные кампании – всегда жаркое 
во всех смыслах время, а сейчас это особенно 
заметно. В первую очередь я имею в виду во-
просы безопасности и попытки манипулирова-
ния членами комиссий, в том числе мошенни-
ческие действия со стороны недружественных 
зарубежных структур. Не проходит и недели, 
чтобы члены комиссий разного уровня не по-
лучали фейковые сообщения от мошенников. 
К счастью, у нас работают бдительные люди. 
Всегда прошу членов комиссий, избирателей 
и других участников избирательных процессов 
быть внимательнее, не доверять непроверенной 
информации, подходить ко всему спокойно 
и с холодной головой. 

Сегодня на уровне ЦИК и субъектовых ко-
миссий, а также в экспертном сообществе под-
нимаются важные темы, к примеру, вопросы 
применения искусственного интеллекта в ходе 
избирательных кампаний, дипфейки, контроль за 
агитацией на запрещённых ресурсах, противодей-
ствие информационным атакам. Это уже текущая 
реальность, в которой мы работаем. 

Про комиссии
Иногда возникают вопросы по поводу гипотети-
ческой ангажированности комиссий. Просто для 
понимания: по закону в составе каждой избира-
тельной комиссии как минимум половина членов 
выдвинуты политическими партиями, вторая по-
ловина – общественными организациями, собра-
ниями по месту работы, жительства и так далее. 
Государственных и муниципальных служащих 
в комиссиях у нас менее 6%, а если в абсолют-
ных цифрах, то 612 человек из почти 11 тысяч. 
Кто тогда работает? Это представители самых 

разных профессий: учителя, врачи, предприни-
матели, заводчане, аграрии, работники культуры, 
спортсмены, железнодорожники, домохозяйки и 
так далее. Председатель ЦИК России Элла алек-

сандровна Памфилова называет избирательные 
комиссии народными – это действительно пол-
ный срез современного общества. 

где искать актуальную 
информацию о ходе
избирательных кампаний?
Вся информация о выборах в ЕДГ-2025  
размещается на официальном сайте Избиратель-
ной комиссии Удмуртской Республики  
www.udmurt.izbirkom.ru в баннере «Всё о вы-
борах в единый день голосования 14 сентября 
2025 года», в телеграм-канале «Выборы в Уд-
муртии», а также в социальных сетях Избиркома 
Удмуртии в ВК и «Одноклассниках».

деПутатов 
городсКих дум 
будут выбирать 
в ижевсКе, 
сараПуле, 
вотКинсКе, 
глазове 
и можге
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В России в пилотном режиме заработал маркетплейс «Витрина Имущества Банкротов». Не так 
давно к нему присоединилась и Удмуртия. Рассказать о новом проекте, кому он будет интересен 
и что будет продаваться на маркетплейсе, попросили заместителя руководителя УФНС России 
по Удмуртской Республике Константина галкина.

-К
онстантин анатольевич, что вы  

можете сказать о процедурах  

банкротства?  налоговая служба 

тесно связана с ними, не так ли?

– ФНС, помимо своих основных 
функций, уже более 20 лет представ-

ляет интересы государства в делах и процедурах 
банкротства. Банкротство давно является одним 
из инструментов бизнеса, граждане пользуются им 
более восьми лет, однако сфера несостоятельности 
для большинства остается малоизвестной и даже 
пугающей.

Если говорить о бизнес-сообществе, то в про-
цедурах несостоятельности постоянно находится 
около 200 юрлиц. При этом практика показывает, 
что все процедуры, которые должны работать для 
разных вариантов неплатежеспособности – наблю-
дение, внешнее управление, конкурсное произ-
водство, реализация имущества и реструктуризация 
долга граждан – сводятся в итоге к ликвидационной 
направленности. Это противоречит основной цели 
банкротства – выходу из кризисной ситуации. Мы 
считаем, что исправить ситуацию можно, только 

если сделать процедуру банкротства максимально 
открытой и рыночной.

– Почему это происходит и как можно урегули-

ровать данный вопрос?

– Именно непрозрачность проводимых в банк-
ротстве торгов, их сфокусированность внутри опре-
делённых групп лиц, которые в итоге приобретают 
активы на торгах за бесценок, приводит к тому, что 
банкротство приносит всем только экономические 
потери. В ожидании изменений существующего 
законодательства ФНС совместно с компанией 
«Коммерсантъ Картотека» создали ресурс, который 
обеспечит открытость процедур реализации иму-
щества в делах о банкротстве для неограниченного 
круга лиц. Результатом общей работы стал маркет-
плейс «Витрина Имущества Банкротов» (ВИБ). Это 
онлайн-витрина объявлений о продаже имущества. 

После запуска проекта в Республике Татарстан 
ФНС приняла решение о расширении проекта 
на территориях Удмуртии, Пермского края, Самар-
ской и Саратовской областей. 

Мало кто знает, что продаётся в банкротстве 
и как это купить. Цель создания маркетплейса – на-
ладить коммуникацию между продавцом и покупа-
телем, сделать торги прозрачными и эффективны-
ми для всех сторон сделки. 

Имущество будет представлено в понятном 
виде – с фотографиями, пользовательскими  
характеристиками, указаниями на то, где оно  
находится, где его можно осмотреть. Важно было 
создание простого функционала при покупке,  
чтобы можно было буквально в один клик по-
казать свою заинтересованность и купить. Нам 
оказано высокое доверие представлять видение 
налоговых органов (как постоянных системных 
кредиторов в делах о банкротстве) при взаимодей-
ствии с компанией «Коммерсантъ Картотека».

– Какие сведения уже существуют на сервисе?

– Витрина имущества банкротов содержит 
сведения о продаже более 90 тыс. объектов по всей 
России. Так как проект является пилотным, то для 

«витрина 
имущества 
банКротов» – 
марКетПлейс, 
где можно 
КуПить землю, 
трансПорт, 
оборудование 
и готовый 
бизнес

товар с витрины
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Б а н к р о т с т в о

общего доступа открыты сообщения должников  
Татарстана, Удмуртии, Саратовской, Самарской  
областей и Пермского края – это более 3 тыс.  
объектов различного имущества. В перспективе – 
открытие данных об имуществе по всей России.

– Какое имущество продается?

– Готовый бизнес, недвижимость, транспорт, 
земельные участки, оборудование и дебиторская 
задолженность – имущество, которое всегда 
пользуется спросом. Его можно приобрести для 
себя, для бизнеса или для перепродажи. Отдельно 
отмечу, что достоверность подтверждается сай-
тами Росреестра и ГИБДД. Ресурс максимально 
автоматизирован, что также позволяет исключить 
ошибки, связанные с человеческим фактором. Мы 
выступаем за чистоту и прозрачность данных.

Для удобства предусмотрены фильтры:  
по территории (по региону должника либо региону,  
где продаётся имущество), виду торгов, статусу 
имущества, цене и времени продажи. 

В каждом виде имущества можно выделить 
отдельную категорию, например: 

 по типу недвижимости (жилая, нежилая, 
земельные участки); 

 по транспортным средствам (легковые, гру-
зовые, общественный транспорт, прицепы, спец-
техника, сельскохозяйственная техника, водная, 
воздушная, мототранспорт, ж/д транспорт, иное); 

 по оборудованию (дорогостоящее, промыш-
ленное, медицинское, сельскохозяйственное, из-
мерительное, радиоэлектронное, грузоподъёмное, 
офисное, прочее). 

Более того, у недвижимости, транспорта 
и дебиторской задолженности есть дополнитель-
ная фильтрация. Например, по транспортным 
средствам имеется возможность задать такие 
параметры, как год выпуска, модель, пробег, тип 
кузова и т. д. 

Важно, что доступ к маркетплейсу бесплатный 
и без регистрации. Понравилось имущество – есть 
возможность сохранить ссылки в мессенджерах.

– Допустим, нашли необходимый товар. но как 

его купить? ведь имущество банкротов продаётся 

на торгах, а это тоже специфичная процедура. 

– Имущество продаётся на торговых площад-
ках, их достаточно много. Основные – МЭТС (Меж-
региональная Электронная Торговая Система), 
Российский аукционный дом, Центр дистанцион-

ных торгов и т. д. А наш маркетплейс – это бес-
платный проводник между банкротом-продавцом 
и покупателем, помогающий быстро найти друг 
друга.

Каждое объявление содержит информацию 
о цене продажи, статусе торгов (периоде прове-
дения) и месте их проведения. По ссылке, разме-
щённой в объявлении, можно перейти на торговую 
площадку, где проходит продажа имущества. 
Имеется возможность перехода по ссылке не-
посредственно на лот продажи. При переходе на 
сайт торговой площадки найти торги по выбран-
ному товару можно через ИНН продавца-банкрота, 
он также содержится в карточке объявления. 

– а если захочется посмотреть товар вживую, 

как это сделать? 

– В объявлении есть кнопка «связаться». 
Можно оставить информацию о себе по данной 
закладке. Будет организована связь с арбитраж-
ным управляющим, продавцом имущества бан-
кротов.

– Процедура торгов не отпугнёт некоторых 

покупателей?

– Да, и это также учтено. В каждом объявле-
нии есть подробная инструкция, как приобрести 
товар самостоятельно. Тем, кто не захочет углуб-
ляться в тематику торгов на маркетплейсе, предо-
ставлены услуги агентов, которые всё сделают 
за покупателя – организуют сделку, как говорится, 
«под ключ». 

УД М У Р Т И Я  С Д е л а л а  е щ Ё  О Д И н  ш а г  К  Т О М У ,  ч Т О б Ы  б а н К Р О Т С Т в О  С Та л О  О Т К Р Ы Т Ы М  И  Э Ф Ф е К Т И в н Ы М     
для всех участников процедуры.

имущество 
банКротов 
реализуется 
через торги, 
но Это 
не Помеха 
для ПоКуПКи

Константин галКИн,    
заместитель руководителя 
УФНС России по Удмуртской 
Республике
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а это значительный объём металлолома. Мы нашли 

решение данной проблемы: в мастерских уста-

навливаем бочки с логотипом «Юхан», которые 

заполняются ненужными элементами, после чего 

наши работники оперативно приезжают и забирают 

всё накопленное. Эта инициатива была моей идеей 

и оказалась весьма эффективной. 

Помимо всего, с апреля и по ноябрь наши 

ломовозы задействованы в сборе и вывозе крупно-

габаритного мусора с несанкционированных свалок 

в Ижевске. 

В бизнесе у меня три основных критерия: высо-

кая цена, честный вес и оперативность в исполне-

нии заявок. Впрочем, назову ещё один параметр – 

неукоснительное соблюдение правил приёма. Весь 

поступающий лом проходит тщательную проверку, 

включающую четыре последовательных этапа 

контрольного осмотра. Это очень важно, так как 

попадание в плавильную печь, к примеру, старого 

артиллерийского снаряда чревато серьёзной авари-

ей в масштабах города. 

– Расскажите о команде, которая работает 

вместе с вами. Удаётся ли «закрывать» кадровый 

вопрос и удерживать постоянный коллектив?

– Он основан на человечности и понимании лю-

дей. Если знаю, что в час пик сложно ехать с одного 

конца города на другой, то стараюсь не отправлять 

машину. Но если надо – значит, надо, и в этом слу-

чае водители никогда не отказывают. Наша работа 

имеет сезонный характер, но зимой работники по-

лучают ровно те же деньги, за которые с утра и до 

вечера вкалывают летом. Безусловно, это финансо-

вые затраты, но взамен я обретаю верных соратни-

ков, которые готовы приступить к решению задачи 

незамедлительно. У нас, по сути, сформирована 

небольшая дружная семья. Иногда, конечно, кто-то 

уходит, но костяк остаётся неизменным. 

Сфера переработки чёрных металлов – специфическая, конкурентная, высокорисковая. Однако и в ней 
можно добиваться успеха, следуя простым правилам нравственности и порядочности. Не обманывать, 
не нарушать доверие, не поступать плохо по отношению к людям – это часть ежедневной рутины 
ижевской компании «Юхан» и философия её учредителя, руководителя глеба Кормышакова. 

доброе имя. 
железные ценности 

с Каждой 
Принятой тонны 
металлолома 
1000 руб. «юхан» 
наПравляет 
на восстановление 
храмов и 
монастырей

-Г

глеб КОРМЫшаКОв,   
учредитель, руководитель 
ООО «Юхан»

леб, что побудило вас дать компании 

столь необычное название – «юхан» – 

и какую идею оно транслирует в ва-

шем бизнесе?

– Имя «Юхан» имеет древние 

еврейские корни и несёт глубокий 

смысл. Первая часть имени, «Ю», означает волю, 

а вторая, «Хан», символизирует покорность Божьей 

воле. Таким образом, буквально его можно ин-

терпретировать как «человек, исполняющий свою 

миссию». Мы занимаемся сбором и реализацией 

лома чёрных металлов с 2012 года, в прошлом году 

зарегистрировали товарный знак. И все эти годы 

показывают, что в развитии бизнеса мы идём пра-

вильным путём. 

– Как бы вы охарактеризовали сектор ломо-

заготовки сегодня? насколько он жёсткий, конку-

рентный?

– В Ижевске работает около 20 компаний, 

у каждой определённое направление, свои контр-

агенты, никто целенаправленно не пытается пере-

манивать клиентов друг у друга или сбивать цены 

конкурентов. Если я торгуюсь за большие лоты 

металла, все об этом знают, и никто не мешает.  

Мы дружим, общаемся, советуемся с коллегами. 

Иногда, конечно, встречаются «залётные» конкурен-

ты из других регионов, которые пытаются играть 

нечестно, демпингуют, но значительного влияния 

на рынок они не оказывают.

– Какую нишу занимает «юхан» и чем компания 

выделяется среди других участников рынка?

– У нас несколько направлений работы. Мы 

закупаем металл оптом и реализуем его крупным 

промышленным предприятиям республики. Кроме 

того, собираем лом своим транспортом по заявкам 

у населения. Автосервисы – тоже моё направление. 

После ремонта автомобилей остаются запчасти, 
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Б и з н е с 

Я  Р а б О Т а ю  н а Д  С О З Д а н И е М  ц И Ф Р О в О г О  П Р И л О Ж е н И Я  Д л Я  К О М П а н И И ,     
намечаю открытие филиалов «Юхана» по России, для этого есть и идеи, и незанятые ниши.

Кстати, правило нашей семьи – трезвость. 
Если человек выпивает, на него нет надежды, 
и от этого страдает компания, которая не имеет 
права подвести своих контрагентов. А нетрезвый 
водитель на дороге, тем более  за рулём грузово-
го автомобиля, – это всегда опасность. Поэтому 
тот, кто приходит в «Юхан», даёт обет трезвости 
на год, на два. И я как руководитель подаю 
в этом пример. 

– ваш подход к заботе о людях, честно говоря, 

удивляет, учитывая нестабильность этого бизнеса, 

его высокую конкуренцию и общую экономическую 

ситуацию в стране… 

– Если бы у меня была цель только заработать, 
то я бы строил бизнес по-другому. А я чётко вижу 
ещё и свою социальную ответственность. Мы убра-
ли город, и я радуюсь, что он стал чище. С каждой 
принятой тонны металлолома 1000 руб. «Юхан» 
направляет на восстановление храмов и монасты-
рей. Мы постоянно ведём эту работу, кроме того, 
организовываем, финансово поддерживаем фе-
стивали, православные выставки, ярмарки, важное 
направление – помощь участникам СВО. В Ярском 
районе в настоящее время создаём православную 
деревню, В Глазове восстанавливаем заброшенное 
здание детского сада, в нём будет храм святителя 
Спиридона. Всё это важно потому, что люди видят 
изменения и сами активно включаются в этот про-
цесс – меняют свою жизнь, внутри своей семьи, 
окружающий мир. 

– Современное предпринимательство в целом 

имеет тренд на социальные инициативы, а лично 

вам что это даёт? 

– Это просто надо делать, тем более если есть 
возможности. Да и по-другому быть не может, если 
ты воспитываешься в семье священнослужителя 
в шестом поколении, и все пять братьев отца тоже 
служат священниками. 

Я чётко знаю свой дальнейший путь. Пока зани-
маюсь бизнесом, потом намерен пойти в политику, 
чтобы иметь больше возможностей восстанавли-
вать храмы, монастыри, культурные памятники. 
Мне очень хочется реализовать проект «Безопас-
ный тротуар», потому что в Ижевске до сих пор 
есть участки, по которым люди не могут пройти. 
Это безопасность в том числе и детей, а они – наше 
будущее. И в данном случае необязательно рас-
считывать только на бюджетное финансирование, 
можно привлекать предприятия, всех неравно-
душных горожан. Поработав на благо общества, 
затем, думаю, я приду в храм, рукоположусь и буду 
помогать людям. 

Но пока моя задача – подготовить для этого 
платформу. Поэтому я работаю над созданием 
цифрового приложения для компании, намечаю 
открытие филиалов «Юхана» по России, для этого 
есть и идеи, и незанятые ниши. Знаю, что у меня 
всё получится, так как, берясь за дело, всегда дово-
жу его до конца. И чем выше ставлю перед собой 
планку, тем мне интереснее к ней идти. 

в бизнесе 
у меня 
три основных 
Критерия: 
высоКая цена, 
честный вес 
и оПеративность 
в исПолнении 
заявоК

г. Ижевск, 
пер. будочный, 33.
+7 (912) 878-68-63
+7 (3412) 472-567  РЕ

КЛ
АМ

А.
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Светлана СЫСОева, 
квалифицированный инвестор, Ижевск:
– В России действуют новые правила 
присвоения физическим лицам статуса 
квалифицированного инвестора. Какие 
инструменты доступны опытным игрокам 

рынка с 2025 года?
С пометкой «только для квалов» у всех 

российских брокеров торгуются: депозитарные 
расписки, российские облигации-флоатеры и обли-
гации с низким кредитным рейтингом или без него 
(ВДО), иностранные ценные бумаги, структурные 
продукты, производные финансовые инструменты 
(фьючерсы и опционы), еврооблигации, ино-
странные ETF (фонды), инструменты внебиржевого 
рынка, инвестиции в иностранные хедж-фонды, 
венчурные инвестиции и REITы. 
В торговых программах брокеров – как в десктоп-
ных, так и мобильных – все инструменты для ква-
лов имеют специальную маркировку. Случайным 
образом инвестор-новичок не сможет приобрести 
«запретный» актив. 

До 2025 года квалом можно было стать  
по наличию одного из критериев: имущественный, 

торговый оборот, опыт работы, профессиональное 

образование – российское и международное. Сей-

час перечень расширили до семи критериев,  

показатели по некоторым обновили, при этом нача-

ли работать и варианты различных их комбинаций.

Рассмотрим подробнее новые критерии, по-

зволяющие присвоить инвестору статус квалифи-

цированного для работы на российском фондовом 

рынке.

Имущественный ценз. Инвестору необходимо 

однократно зафиксировать у брокера (подтвердить 

выписками) совокупное владение ликвидными 

активами, а это денежные средства на банковских 

и брокерских счетах, ценные бумаги, депозиты 

в размере 12 млн рублей. До 2025 года достаточной 

была сумма в 6 млн руб., а с 2026 года ценз увели-

чат до 24 миллионов. Уточним, что недвижимость, 

автомобили, драгоценные металлы здесь не учи-

тываются. И важно: у каждого брокера необходимо 

подтверждать квалификацию индивидуально, 

например, статус «квала» у брокера БКС действует 

только в БКС и т. д.

Следующий критерий – торговый оборот. Инве-

стор должен доказать факт совершения сделок на 

Реформа, связанная с получением статуса квалифицированного инвестора, продолжается. 
Вступил в силу новый закон, определяющий критерии признания физлица квалом. Каковы 
изменённые правила,  на что обратить внимание игрокам фондовых рынков, и самое главное – 
кто теперь может получить «корочку» инвестора с высшей квалификацией?  

стать 
КвалиФициро-
ванным 
инвестором 
может 
КаК Физлицо, 
таК и 
организация

Э К О Н О М И К А
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фондовом рынке у конкретного брокера на сумму 
более 6 млн руб. за последние четыре квартала, 
торговать в среднем не реже, чем десять раз в квар-
тал и не реже одного раза в месяц. Необходимо по-
казать относительно высокую торговую активность.

Далее – опыт работы (специализированной 
деятельности). Инвестору необходимо более 
двух лет проработать в компании, которая имеет 
статус квалифицированной, как юридическое лицо, 
с соответствующей лицензией ЦБ РФ, например, 
в брокерской компании. И более трёх лет, если 
организация имеет опыт заключения сделок с цен-
ными бумагами или производными финансовыми 
инструментами, это, допустим, может быть управ-
ляющая компания, работающая в сфере негосудар-
ственных пенсионных фондов.

Другой критерий – международный профес-
сиональный сертификат. Для присвоения статуса 
квалифицированный инвестор должен обладать 
одним из трёх возможных на выбор:

 сертификат Chartered Financial Analyst (CFA);
  сертификат Certified International Investment 

Analyst (CIIA);
 сертификат Financial Risk Manager (FRM).

Также есть и такой критерий – наличие сви-
детельства о квалификации в сфере финансовых 
рынков (российский документ). Инвестор призна-
ётся квалифицированным при наличии свидетель-
ства о присвоении квалификации «Специалист по 
финансовому консультированию» или «Специалист 
рынка ценных бумаг».

Новый критерий – уровень дохода. Инвестору 
необходимо подтвердить средний за два года уро-
вень дохода в размере 20 и более млн руб. в год, 
без учёта дохода от продажи недвижимости. 
Ещё один новый критерий – уровень образования. 
Чтобы автоматически получить статус, инвестор 
должен иметь высшее образование по программам 
специалитета «Финансы и кредит», «Финансы», 
либо учёную степень кандидата или доктора эконо-
мических наук по направлению «Финансы, денеж-
ное обращение и кредит».

Радует, что регулятор не просто повысил раз-
мер имущественного ценза, но и более глубоко 
подошёл к оценке реальных знаний и компетенций 
будущих квалов.

ЦБ планирует ввести и новый статус – «особо 
квалифицированный инвестор». Здесь основным 

для допуска выступает имущественный критерий – 
совокупный размер ликвидных активов инвестора 
должен превышать 100 млн руб., либо годовой 
доход должен быть выше 50 млн рублей.

Раиль шаРИПКУлОв, 
основатель проп-трейдинговой 
компании Trade System, 
предприниматель, трейдер, Уфа:

 Стать квалифицированным 
инвестором может как физлицо, так 
и организация. Для присвоения квали-
фикации юрлицо должно соответствовать 
одному из условий:

 размер собственного капитала – не менее  
200 млн руб.;

 за последний завершённый год организация 
имела сумму активов не менее 2 млрд руб.;

 за последний завершённый год оборот  
(выручка) от реализации товаров (работ, услуг) –  
не меньше 2 млрд руб.;

 за последний год организация совершала сдел-
ки с ценными бумагами или производными финан-
совыми инструментами, заключаемыми на организо-
ванных торгах, на общую сумму не менее 50 млн руб-
лей. При этом сделки выполнялись не реже пяти 
раз в квартал и не реже одного раза в месяц.

Также, согласно закону «О рынке ценных 
бумаг», к опытным инвесторам относятся коммер-
ческие организации, которые отвечают одному 
из требований:

 общая сумма дохода (выручка) организации 
составляет не менее 30 млрд руб.; 

 чистые активы – не менее 700 млн рублей.  
Если организация планирует получить статус 

квала, она может обратиться к брокеру или в УК, 
предоставить пакет документов и, пройдя согласо-
вание, стать опытным игроком фондовых рынков. 

Основной плюс для таких игроков – возмож-
ность торговать расширенным списком акций. 
Также им открывается доступ к биржам, на которых 
не могут работать обычные инвесторы, в том числе 
и к некоторым криптобиржам. Это происходит не-
смотря на то, что Центробанк активно занимается 
регулированием и контролем криптовалюты.

Также отмечу, что многие банки и компании 
более охотно работают с теми, кто имеет статус 
квалифицированного инвестора. 

И н в е с т и ц и и

ц б  П л а н И Р У е Т  в в е С Т И  н О в Ы й  С Т а Т У С  –  О С О б О  К в а л И Ф И ц И Р О в а н н Ы й  И н в е С Т О Р .        
Здесь основным для допуска выступает имущественный критерий – совокупный размер ликвидных активов должен превышать 100 млн, 
либо годовой доход должен быть выше 50 млн рублей.

многие банКи 
и КомПании 
более охотно 
работают 
с теми, 
Кто имеет 
статус Квали-
Фицированного 
инвестора
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очему компания «альфа-Капитал» 

решила открыть офис в Ижевске и ка-

ким клиентам вы предлагаете свои 

услуги?

– Интерес к инвестициям в нашей 
стране растёт, и с этой точки зрения 

мы видим в Удмуртии хороший потенциал для 
развития бизнеса. Совокупный объём активов под 
управлением УК «Альфа-Капитал» превышает один 
триллион рублей, и мы полагаем, что приток инве-
стиций будет только расти по мере снижения ставок 
на рынке.

Наши услуги ориентированы главным образом 
на состоятельных клиентов, в этом сегменте  
«Альфа-Капитал» является лидером индустрии 

управления активами, что подтверждается экс-
пертным сообществом.  В частности, в 2025 году 
наша компания вновь стала лауреатом в номина-
ции «Управляющий для состоятельных инвесто-
ров» по итогам национального конкурса НАУФОР 
«Элита фондового рынка». В среднем активы 
одного нашего клиента составляют 15 млн руб.,  
хотя есть и инвесторы с капиталом более 
100 млн рублей. Для них у нас сейчас представле-
но свыше 70 актуальных инвестиционных реше-
ний, и всё время появляются новые интересные 
предложения: только в 2024 году линейка попол-
нилась более чем 20 продуктами.

Открытие офиса в Ижевске предоставило 
значительные преимущества инвесторам, которые 
ценят личное общение с персональным инве-
стиционным консультантом. Таким образом, мы 
объединяем возможности цифровых сервисов, 
разнообразие инвестиционных решений и персона-
лизированный подход к потребностям клиента. Мы 
стремимся подобрать для каждого инвестора опти-
мальное сочетание продуктов и стратегий.

– Какие предпочтения у состоятельных инве-

сторов? во что они готовы вкладывать?

– Как правило, те, кто ещё не занимался 
инвестициями, выбирают более консервативные 
стратегии: фонды денежного рынка, облигации, де-
позиты. Инвесторы, у которых есть облигации или 
недвижимость, более охотно инвестируют в фонды 
акций и золото. Очень интенсивно развивается 
направление личных фондов. Состоятельным 
клиентам они дают возможность получить юриди-
ческую защиту активов, использовать налоговые 
преимущества и без особых сложностей передать 
имущество по наследству.

Чуть больше года назад в Ижевске открыла офис одна из крупнейших российских управляющих 
компаний – «Альфа-Капитал». Для инвесторов в регионе стала доступна широкая линейка 
инвестиционных решений. О наиболее актуальных продуктах и особенностях бизнеса компании 
рассказал исполнительный директор УК «Альфа-Капитал» в Ижевске вадим Меньшиков.

-П

наша главная задача – 
выявить Потребности Клиента
итоги первого года работы ук «альФа-капитал» в ижевске

вадим МеньшИКОв,  
исполнительный директор  
УК «Альфа-Капитал» в Ижевске 
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Ф и н а н с ы

З а М е Т н О е  Р а З в И Т И е  в  П О С л е Д н е е  в Р е М Я  П О л У ч И л И  л И ч н Ы е  Ф О н Д Ы .       
Этот инструмент позволяет получить юридическую защиту активов, использовать налоговые преимущества 
и без особых сложностей передавать имущество по наследству.

Многие наши клиенты – представители мало-
го и среднего бизнеса, топ-менеджеры компаний. 
Наш ассортимент ПИФов весьма обширен и охва-
тывает различные инвестиционные стратегии. Не-
возможно выделить какой-то один универсальный 
продукт, поскольку будущее рынка непредсказуе-
мо – никто точно не знает, как ситуация сложится 
в дальнейшем. Именно поэтому я рекомендую 
придерживаться принципа диверсификации.

– верите ли вы в дальнейший рост фондового 

рынка? Можете дать свои прогнозы?

– По мере замедления инфляции ЦБ РФ 
начнёт снижать ключевую ставку, и это придаст 
фондовому рынку дополнительный импульс для 
роста. А в случае улучшения геополитической си-
туации рынок может показать рост в перспективе 
года-двух на уровне 50–60%. Тем не менее инве-
сторам следует максимально диверсифицировать 
портфель, используя различные активы, например 
облигации. Облигации выглядят привлекательно: 
с учётом ожидания снижения ключевой ставки 
цены на них могут вырасти. В целом мы считаем, 
что в сбалансированном портфеле инвестора, 
кроме депозитов, обязательно должны быть  
акции, облигации и недвижимость. Для этого 
очень удобно покупать паи ПИФов, портфель 
которых формируется профессиональными управ-
ляющими и более устойчив к рискам. 

– Предлагаете ли вы инвесторам в регионе 

инвестировать в недвижимость? 

– «Альфа-Капитал» существует на рынке более 
32 лет, и у нас очень большой опыт инвестирова-
ния, в том числе в коммерческую недвижимость. 
Сейчас предлагаем клиентам паи ПИФов недвижи-
мости, которые инвестируют в складскую недвижи-
мость, промышленные парки. Это очень динамично 
развивающиеся направления, которые опережают 
рынок жилой недвижимости, поэтому служат 
хорошим вариантом для размещения капитала на 
долгий срок. К тому же инвестиции через ЗПИФы 
несут в себе куда меньше рисков, чем прямое вла-
дение объектом. Например, на имущество фонда не 
может быть обращено судебное взыскание в случае 
банкротства пайщика.

– Расскажите о команде «альфа-Капитал» 

в Ижевске. Как выстроен процесс коммуникации 

с клиентами и какие рекомендации они могут полу-

чить от консультантов?

– Мы – слаженная команда профессионалов, 
имеющих большой опыт работы в инвестиционной 
индустрии. Например, я на рынке с 1999 года, про-
шёл путь от руководителя управления ценных бумаг 
до главы филиалов крупных банков в регионе. 
В инвестиционном бизнесе работаю более 10 лет, 
у меня есть портфель ценных бумаг. Это позволяет 
лучше понять своего клиента.

У нас в компании высококлассные управляю-
щие, мощная аналитическая поддержка и громад-
ный опыт, поэтому мы готовы предложить передо-
вые инвестиционные решения клиентам. При этом 
у нас нет цели что-то навязать – мы выступаем за 
индивидуальный подход. Наша главная задача – вы-
явить потребности клиента и предложить ему опти-
мальный вариант инвестиций. 

– Существует ли неформальное общение 

между консультантами, клиентами и какую роль 

оно играет в вашем бизнесе?

– Мы регулярно проводим мероприятия в фор-
мате life-style1, обычно собираем клиентов в одном 
из лучших ресторанов в Ижевске. На таких вечерах 
поддерживаем позитивное настроение, чтобы 
клиентам, в том числе и потенциальным, и дальше 
хотелось общаться с компанией. Регулярно про-
водим закрытые встречи с участием аналитиков 
и портфельных управляющих УК «Альфа-Капитал», 
где у наших клиентов есть возможность лично 
пообщаться с экспертами, обсудить актуальные 
вопросы, касающиеся инвестиционного портфеля, 
и в целом провести время в непринуждённой обста-
новке. Такой подход как раз позволяет сформиро-
вать прочные и доверительные отношения, выстро-
ить долгосрочный диалог с инвесторами. 

средний размер 
инвестиционного 
ПортФеля наших 
Клиентов 
составляет 
ПорядКа 
15 млн рублей

8 800 200-28-28. 
alfacapital.ru 
г. Ижевск, ул. Карла Маркса, 
д. 191, -2-й этаж, 
ТОЦ «Аксион»

1Лайф-стайл. Реклама Не является индивиду-
альной инвестиционной рекомендацией 
и побуждением к приобретению определённых 
ценных бумаг.
Стоимость паёв может увеличиваться 
и уменьшаться, результаты инвестирования 
в прошлом не определяют доходы в будущем, 
государство не гарантирует доходность 
инвестиций в фонды. До приобретения паёв 
внимательно ознакомьтесь с ПДУ фондом. 
Предлагаемые к заключению договоры или 
финансовые инструменты являются высоко-
рискованными и могут привести к потере вне-
сенных денежных средств в полном объёме.
ООО УК «Альфа-Капитал». 
Лицензии ФСФР № 21-000-1-00028 
от 22.09.1998 г., № 077-08158-001000 
от 30.11.2004 г. Информацию об УК и фондах 
под её управлением можно получить на сайте 
www.alfacapital.ru и по адресу: 
Москва, ул. Садовая-Кудринская, д. 32, стр. 1, 
тел. +7 (495) 783-4-783.

ООО УК «альфа-Капитал»

До заключения инвестиционного договора заинтересованные лица могут ознакомиться с условиями управления активами, получить сведения о компании 
и иную информацию в соответствии с федеральным законодательством на сайте УК «Альфа-Капитал».
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Мария МаРченКО,
 руководитель группы консалтинга на 

маркетплейсах компании «Первый Бит»:

– Онлайн-торговля в России по-

казывает внушительную динамику: 

ежегодный прирост составляет 25%, 

к 2028 году каждая третья покупка будет 

совершаться онлайн. Маркетплейсы уже 

захватили 87% онлайн-заказов, а их оборот 

превышает 3 трлн рублей. 

Почему маркетплейсы популярны? Они откры-

вают доступ к клиентам: 84% россиян за последние 

шесть месяцев совершали покупки в интернете. 

То есть потенциальные покупатели уже находятся 

на этих площадках. Плюс идёт категориальный 

рост, спрос на разные виды товаров. Одежда,  

обувь, хозтовары, продукты, товары для дома 

и строительства – это лишь часть категорий, где 

можно найти свою нишу.

Производители, дистрибьюторы 
и обычные продавцы сталкиваются 

с разными вызовами при выходе на 
маркетплейсы. Вот ключевые отли-
чия, которые важно учитывать:

 Ответственность за бренд. 
Производители напрямую отвечают 

за восприятие своего бренда. Если 
дистрибьюторы или сторонние продавцы 

плохо представляют ваш товар, например, ис-
пользуют некачественные фото или демпингуют, 
это может навредить репутации. Тем, кто произво-
дит, нужно либо самим управлять продажами, либо 
жёстко контролировать партнёров.

 Ценовая политика. Производители часто 
устанавливают рекомендованную розничную цену 
(РРЦ), чтобы избежать стоимостной войны с дис-
трибьюторами. На маркетплейсах это сложнее: 
платформы стимулируют скидки, а дистрибьюто-
ры могут нарушать РРЦ. Производителю нужно 

Сегмент e-commerce растёт, успешно адаптируясь к технологическим новациям, экономическим 
переменам, новым покупательским запросам. Крупные игроки инвестируют в это направление, 
выходя на мультиканальные продажи, персонализацию клиентских предложений, новые схемы 
маркетинга. Каковы главные особенности развития е-com сегодня, какие стратегии эффективнее? 
Разберём на основе кейсов участников пленарной площадки на Дне предпринимателя в Ижевске 
и других экспертных оценок.

удалён и очень усПешен
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договориться с партнёрами, либо самому выйти 
на площадку, чтобы контролировать ценообразо-
вание.

 Конкуренция с собственными дистрибьюто-
рами. Если дистрибьюторы уже торгуют на маркет-
плейсах, ваш выход может привести к конфликту 
интересов. Например, посредники могут иметь 
тысячи отзывов на ваши товары, а вам придётся 
начинать с нуля. Нужно либо отстраиваться через 
уникальные линейки, либо пересматривать условия 
сотрудничества.

 Инвестиции в контент и продвижение. 
Производителям важно выделиться среди конку-
рентов, особенно если их товар уже реализуется 
через других продавцов. Это требует больших 
вложений в качественный контент (фото, видео, 
инфографика) и рекламу.

Для производителей выход на маркетплейсы – 
не просто запуск продаж, а стратегическое реше-
ние, связанное с управлением брендом, ценами 
и производственными процессами. Дистрибьюторы 
и обычные продавцы, напротив, чаще фокусиру-
ются на логистике и конкуренции, не имея таких 
обязательств перед брендом.

алексей МОСКаленКО, 
президент Ассоциации 
Представителей Электронной 
Торговли при Минпромторге РФ, 
ЕО Асе.Технологии: 
– Предпринимателям, работающим 
в e-commerce, стоит задуматься над 
тем, чтобы расширять каналы продаж, про-
двигаться не только на маркетплейсах, но и через 
сайты, интернет-магазины. До настоящего времени 
маркетплейсы убивали альтернативные каналы 
реализации, в том числе с помощью небезыз-
вестной скидки постоянного покупателя (СПП). 
В интернет-магазине, например, предприниматель 
продаёт товар за 1 тыс руб., а на маркетплейсе – за 
700–800 руб. благодаря СПП, которая предоставля-
ется площадкой.

В скором времени будет принята законодатель-
ная инициатива, направленная на уравнивание ин-
тересов, и СПП уйдёт в прошлое. Я лично принимал 
участие в продвижении инициативы, поэтому уве-
ренно говорю о том, что нас ждёт дальше, – этой 
скидки не будет.

Но дело даже не в этом. Предпринимателям 
в целом надо думать о разных вариациях про-
движения, омниканальности. Нужно создавать 
гибридные бизнес-модели, помогающие прода-
вать «везде». И не только онлайн. Какое-то время 
офлайн-продажи воспринимались как вчерашний 
день. Но сегодня многие начинают понимать, что 
это тоже эффективный инструмент. Статистика 
говорит, что 56% покупателей хотят «пощупать» 
товар перед тем, как его купить. И чем дороже про-
дукт, тем более значимым для клиента становится 
тактильное взаимодействие с тем, что он хотел бы 
купить. 

Развивайте офлайн параллельно с другими 
механизмами, причём не забывайте о крупных тор-
говых сетях. Раньше вхождение в них было слож-
ным процессом, но ситуация меняется, лояльность 
к бизнесу со стороны торговых сетей растёт. И это 
надо использовать.

Отмечу ещё один важный для селлеров момент. 
Сейчас соцсети, например, ТикТок, Вайбс, начинают 
объединяться с маркетплейсами, создавая новые 
форматы взаимодействия с покупателями. В ре-

зультате появляются контентплейсы – приложе-
ния с бесконечной лентой видео, текстов, 

где можно продавать товары с по-
мощью контента. И продавать очень 
успешно – именно за счёт тотального 
визуала. Во Вьетнаме ТикТок Шоп уже 
составил мощную конкуренцию мест-

ным онлайн-площадкам, забрал более 
50% рынка. Многие страны, в том числе 

Россия, тоже придут к этому. Изменения не бу-
дут резкими, но они однозначно произойдут.  

Сейчас растёт спрос на специализированные 
маркетплейсы, особенно локальные. Покупатели 
всё чаще ищут товары и услуги в своём регионе, 
доверяя местным поставщикам. Бизнесу будет 
не лишним размещаться на региональных  
онлайн-площадках, например, на витринах местных 
торговых домов или агрегаторов, продвигающих 
продукцию конкретного региона.

В последнее время активно развивается 
сегмент трансграничной электронной торговли. 
Многие компании выходят, допустим, на рынок 
Вьетнама. Здесь уровень работы продавцов 
с контентом, визуалом и пр. сопоставим с тем, что 
был у российских селлеров в 2021–2022 годах. 

н е в О З М О Ж н О  П Р е Д С Т а в И Т ь  У С П е ш н О г О  С е л л е Р а  б е З  б л О г е Р - М а Р К е Т И н г а .      
Коллаборации с медийными лицами дают мощный эффект.

удалён и очень усПешен
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Более опытные предприниматели быстро и без 

особых усилий занимают топовые позиции в этом 

сегменте.

Вот несколько примеров по объёмам рынка 

электронной торговли в 2024 году за границей: 

Вьетнам – $22 млрд, ОАЭ – $13,78 млрд, 

Казахстан – $3,2 млрд, Кыргызстан – 

$200–300 млн. 

анна ФОМИчева, 
предприниматель, президент 

ассоциации «Белый бизнес», 

председатель комитета по ВЭД и 

цифровизации в «Деловой России»:

– Будущее за бизнесом, который умеет создавать 

цепляющий контент, выстраивать визуальную 

эстетику под своего покупателя. Сейчас без этого 

ничего не «летит». Люди скроллят ленту со скоро-

стью света, и только по-настоящему яркий, эмоци-

ональный контент заставит их остановиться. Тот, 

кто не научится работать с аудиторией, в том числе 

в плане визуала, останется далеко позади.

Конечно, невозможно представить успешного 

селлера без блогер-маркетинга. Коллаборации 

с медийными лицами дают мощный эффект. Но 

предупреждаю: многое меняется, раньше на узна-

ваемость бренда вполне работали разовые интегра-

ции с инфлюенсерами. Сейчас такого нет, разовый 

пост блогера о вашем продукте быстро «схлопыва-

ется». Постоянное участие блогера в продвижении 

через сторис, прямые эфиры и прочее выглядит 

органичнее и получает больше охватов. 

Я бы хотела уйти немного в сторону и сказать 

о своих любимых темах – обелении компаний и ВЭД. 

Это поможет сделать многим верные выводы. 

Чтобы построить сильный e-com, как и любой 
бизнес, нужно работать в белую. Россия движется 
по пути цифровизации, контролирующие органы 
«сшиваются» в единую систему, которая показы-
вает всю информацию о любой компании – тран-
закции, обналичивание денежных средств и пр. 
Тот, кто использует чёрные схемы, должен понять: 
пришло время выхода на свет. Может быть,  
сегодня они кажутся выгодными, дёшевыми, но 
это только в моменте, а  впоследствии принесут 
много проблем.    

Глобальные рынки трансформируются, и ещё 
одним must have для предпринимателей становится 
налаживание ВЭД, международной торговли. Дру-
жественные страны, в которые точно можно захо-
дить, – Казахстан, Республика Беларусь, Армения, 
Кыргызская Республика, Китай, Египет, Иран, ОАЭ, 
Саудовская Аравия, Эфиопия, страны Латинской 
Америки.  

В этом списке на особых позициях находится 
Китай. Я советую предпринимателям, настроенным 
на рост: работайте с этой страной. Китай остаётся 
нашим стратегическим партнёром, глобальным 

хабом товарного производства.
Но работать здесь нужно грамотно. 

Переписки, звонки, видеоконферен-
ции – это не про общение с китай-
скими поставщиками. Я рекомендую 
приезжать на встречи лично. Те, кто 

покупают «на расстоянии», переплачи-
вают до 30%.
Китайцы готовы идти на хорошие ус-

ловия. Есть возможность получать отсрочки 
платежей до 180 дней под гарантии экспортно-
кредитного агентства «Синошур» или по до-
говорённостям с партнёрами. Также возможно 
кредитование (китайские деньги), ставка – 0,5–1% 
от суммы инвойса.

Что касается китайских партнёрств, я всегда 
так говорю предпринимателям. Во-первых, обяза-
тельно вступайте в профильные ассоциации (тек-
стильщиков, обувщиков и др.) – такие комьюнити 
открывают доступ к уникальным деловым контак-
там. Во-вторых, не продавайте ноунейм, развивайте 
контрактное производство с возможностью вы-
пуска продукции под собственной торговой маркой, 
с высоким качеством. Пока другие занимаются 
только расширением ассортимента и работают 
поверхностно, идите в глубину продукта, дораба-
тывайте его, регистрируйте собственную торговую 
марку, формируйте своё имя.    

Крупным селлерам с большими оборотами 
стоит открывать за рубежом торговые дома. Такой 

в Последние 
время аКтивно 
развивается 
сегмент 
трансграничной 
ЭлеКтронной 
торговли
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бизнес выгодно налаживать, например, в Гонконге, 
ОАЭ, том же Китае. Открытие зарубежных  
ТД – сильный ход для масштабирования. 

анна баРанОва, 
финансовый директор, основатель 
сервиса управленческого учёта для 
маркетплейсов Effstep:
– Многие представители электронной 
коммерции задаются вопросом: почему 
часто нет продаж и клиентского интереса 
к продукту? Если что-то идёт не по плану, обра-
титесь к концепции 4P: PLACE, PRODUCT, PROMO, 
PRICE. Вы должны оценить свой бизнес с точки 
зрения грамотности выбора места продаж, продук-
та, а также профессиональности промо и релевант-
ности прайсов.  

Оценка первого P – PLACE – даст возмож-
ность понять, насколько верно выбрана 
площадка для представления продукта 
аудитории. Реальный пример: селлер 
захотел выйти на маркетплейс с 
авторскими ножами премиального 
качества. История не пошла. Для 
такой продукции должны быть свои 
каналы продажи, допустим, ориентиро-
ванные на B2B. Этот сегмент представлен и на 
маркетплейсах, но активно и много продавать здесь 
сложно. 

Анализ второго P – PRODUCT – помогает выяс-
нить, что не так с продуктом, когда нет реализации. 
Тоже приведу пример. Селлер 20 лет занимается 
производством определённого товара, и раньше 
продажи шли, но теперь застопорились. Причина 
в том, что товар морально устарел, был не в тренде. 
Продавец плыл по течению, ничего не меняя. Как 
итог – потерял покупателей и прибыль.

Ещё одно P – PROMO. Разбирая этот пункт, 
можно понять, грамотно ли вы преподносите про-
дукт своей целевой аудитории. Ошибки в контенте, 
визуальной информации минусуют порядка 30% 
маржи. Если не экономить на создании визуала, 
фотосессиях, можно заработать сверх ожидае-
мого. Небольшой кейс: селлер закупил модные 
джинсы багги, ориентированные на молодёжную 
аудиторию. И сначала всё делал верно: взял для 
фотосессии стильную девушку, нашёл для съёмок 
молодёжную локацию. Но потом совершил ошиб-

ку – дополнил образ модели одеждой и аксессуа-
рами, не ассоциирующимися с молодым поколе-

нием. Образ получился непонятным для тех, 
на кого был ориентирован. В итоге джин-

сы почти не продавались. Ситуация 
изменилась только после прокачки 
образа, правильной фотосессии.

Обязательно стоит анализиро-
вать последнее P – PRICE. Продавцы 

зачастую думают, что нужно предла-
гать потребителю низкий ценник. Но это 

не всегда оправдано. Невысокая цена может 
оттолкнуть покупателя, так как многие следуют 
формуле: недорогое – значит, некачественное. 
Если ваш товар хорошего уровня, прайс должен 
быть соответствующим. Найдите баланс между 
стоимостью и воспринимаемой ценностью – это 

один из ключей к устойчивым продажам.

александр ЗОлОТУХИн, 
владелец маркетингового агентства: 
– Бизнес на маркетплейсах пере-
живает глубокую трансформацию. 
Рост комиссий, удорожание рекламы, 

усложнение алгоритмов ранжирования 
делают конкуренцию всё более жёсткой. 

Маржинальность снижается, и предпринимате-
ли вынуждены искать новые точки роста.

Маркетплейсы уже не работают по принципу 
«разместил товар – получаешь продажи». Успех 
требует ювелирной настройки юнит-экономики, 
управления затратами и выстраивания долгосроч-
ных стратегий. Без грамотного финансового рас-
чёта и умения адаптироваться бизнес обречён на 
стагнацию или уход с рынка.

Важно помнить: маркетплейсы – это всего 
лишь один из каналов продаж. Ставка только 
на них делает бизнес уязвимым. Для устойчи-
вого роста предпринимателям нужно развивать 
многоканальные стратегии: собственные сайты 
(D2C), соцсети, маркетинг по базе клиентов (CRM-
маркетинг).

Будущее за теми, кто строит бизнес не на од-
ном инструменте, а выстраивает полноценную эко-
систему продаж и трафика. Те, кто это понимает, 
смогут выжить и расти, несмотря на увеличиваю-
щуюся конкуренцию и удорожание всех рекламных 
каналов. 

С О ц С е Т И  н а ч И н а ю Т  О б ъ е Д И н Я Т ь С Я  С  М а Р К е Т П л е й С а М И ,         
создавая новые форматы взаимодействия с покупателями.

сейчас 
растёт сПрос 
на сПеци-
ализированные 
марКетПлейсы, 
особенно 
лоКальные
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Рекомендует

«Деловая Репутация» рекомендует наших партнёров – компании разных сфер 
деятельности, репутация которых не вызывает сомнений.

 Фитнес-клуб «Интэнс» 
ул. Красногеройская, 14

 Спортивный комплекс  
«аксион Wellness» 
ул. К. Маркса, 219Б

 Энотека & винный бар  
Wine Snob* 
ул. Свободы, 173      *Вайн Сноб

«деловая реПутация» 
реКомендует!

 «нино играет  
в домино» 
ул. Горького, 88

 FRENSIS* *Френсис 
ул. Пушкинская, 237  
ул. Пушкинская, 281

 «Ялта»  
ул. К. Маркса, 438 
ул. Пушкинская, 130а

 «бирюза»  
ул. Советская, 14 
ул. Пушкинская, 130 

 «вино и Мясо» 
ул. Ленина, 45

 «Кофе Семь»  
ул. Красная, 133

 MINBO,  
Izakaya & Ramen*  
*Минбо Изакайя энд Рамен 
ул. Горького, 70, 2-й этаж

 «луна и черепаха»  
ул. Свободы, 173

 «Пряный Кролик»  
ул. Свободы, 173

 Ресторан-сыроварня  
«Сыр-бор»  
ул. Пушкинская, 130а 

инФормационный «аПеритив»
Здесь вы можете найти журнал «Деловая Репутация», чтобы дополнить 
свой бизнес-ланч, обед и деловую встречу полезной информацией.

 Семейные  
рестораны Pasta

 на горького  
ул. М. Горького, 72, 1-й этаж 

 на Советской  
ул. Советская, 15

 на Молодёжной  
ул. Молодёжная, 87

 Ресто-бар  
«горький»   
ул. М. Горького, 72

 «Каре»  
ул. Красногеройская, 14

 Ресторанный  
комплекс «Яхта»  
ул. Береговая, 1

 Кофейня  
«чашка»  
ул. Лихвинцева, 46   
ул. Красноармейская, 28 

 Ресторан  
гастропутешествий  
«56.53»  
ул. Ленина, 15

 «ваще огонь»  
ул. Пушкинская, 223

 Этнокомплекс  
«бобровая долина»  
ул. Свердлова, 4

 «Хинкальная  
под парусом»  
ул. Пушкинская, 279а

 You & Wine*  
*Ю энд Вайн  
ул. Пушкинская, 277

 Wine & Whiskey  
by Simple*  
*Вайн энд Виски бай Симпл 
ул. Пушкинская, 276А

 «Фабрика»  
ул. Советская, 13

 «Соль земли»  
ул. Холмогорова, 11   
ТРЦ «Талисман»,  
3-й этаж

 «генеральский дом»  
ул. Милиционная, 4

 «Тифлисъ»  
ул. М. Горького, 156

 бар «Сегодня можно»  
ул. Пушкинская, 221

Ре
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ам
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МЕНЮ
С ИЮЛЯ!

NEW

RESTAURANT
ТРАДИЦИИ В НОВОМ ФОРМАТЕ

«Каре» – место притяжения
для ценителей аутентичных вкусов 
и душевных встреч в Ижевске.
Под крышей, хранящей традиции, 
кипит работа над будущим. «Каре» 
вступает в новую эру, где
уважение к истокам гармонично 
сочетается с технологиями
и смелыми гастрономическими
экспериментами. 

Для нас «Каре» – это прежде всего 
дух. Дух места, выраженный через 
гостеприимство и кухню. Мы 
никогда не откажемся от того,
что сделало нас любимыми.
Но стоять на месте — значит 
отставать. Мы хотим развиваться, 
удивлять наших гостей
и предлагать им ещё более
совершенный опыт, оставаясь 
верными нашей идентичности.

Ресторан «Каре» уверенно смотрит
в будущее. Внедрение системы ИИ – это 
шаг к новому уровню сервиса
и пониманию потребностей гостей. 
Грядущее полное обновление меню
обещает настоящий гастрономический 
восторг для ценителей и новаторов.
Одно остаётся неизменным – теплое 
гостеприимство и стремление удивлять.

С 9:00 ЕЖЕДНЕВНО
ЗАВТРАКИ

ПТ-СБ С 23:00 ДО УТРА
ВЕЧЕРИНКИ

ПЕРЕМЕНЫУЖЕ НА ПОРОГЕ!

«ИИ – НАШ ШАГ К НОВОМУ
УРОВНЮ СЕРВИСА»

18+
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этом году в Удмуртии с проектами за-

явилось меньше муниципалитетов, чем 

в прошлом – 8 против 11. Это пять горо-

дов – Ижевск, Воткинск, Глазов, Можга 

и Сарапул, а также Игринский, Малопургин-

ский и Увинский районы. В прошлом году 

в голосовании также участвовали проекты от Вот-

кинского, Завьяловского и Можгинского районов.

В Ижевске соревновались семь проектов, 

в Воткинске, Глазове, Сарапуле и Игринском рай-

оне – по три, в Можге, Малопургинском и Увин-

ском – по два.

12 июня, в День России и День города Ижевска, в Удмуртии завершилось очередное народное 
голосование по отбору территорий для благоустройства на 2026 год в рамках федеральной 
программы «Формирование комфортной городской среды». «ДР» разобралась, какие проекты стали 
победителями, кто и как проводит работы на объектах, которые жители выбрали в 2024 году.

благо устраивают
как в удМуртии реализуются проекты Фкгс

В

Э К О Н О М И К А

1
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Ижевск
Жители Ижевска в этом году показали упорную 

борьбу за будущие общественные пространства. 

Она развернулась между «Ива-парком» на улице 

Автозаводской и сквером «Дружба» за бывшим 

одноимённым кинотеатром. Большую часть вре-

мени уверенно лидировала «Ива», но незадолго 

до окончания голосования «Дружба» примерно 

на сутки вырвалась вперёд. Однако в итоге пер-

венство досталось фавориту – 14939 против 

14701 голоса.

В прошлом году в столице Удмуртии победу 

одержал «ёлки-парк», расположенный тоже 

в Устиновском районе, напротив бывшего здания 

завода «Метеор». Проект предполагается реали-
зовать в три этапа, причем два из них – в текущем 
году. Будет создана пешеходно-тропиночная сеть 
и велодорожки, смонтированы системы водоотве-
дения, водоснабжения и освещения, установлены 
малые архитектурные формы, проведено озелене-
ние. Всего на эти цели выделено 179,5 млн рублей. 
Подрядчик – ООО «Строительное управление  
«Территория» – уже приступило к работам.

воткинск
В Воткинске победителем голосования стал, как 
и в прошлом году, Богатырёвский парк, обойдя 
в разы два других общественных пространства – 
его поддержали 8318 человек. Это второе место 
по числу голосов среди победителей программы 
2025 года в Удмуртии.

Дизайн-проект 2024 года предусматривает 
брусчатку, детское и игровое оборудование, бе-
седки, скамейки. Проект, который победил в этом 
году, предполагает благоустройство восточной, 
самой дальней части парка: устройство пешеход-
ных дорожек, высадку деревьев, организацию 
освещения. Работы уже начались, их общая 
стоимость 13,2 млн рублей. Подрядчик, ставший 
единственным участником аукциона, – местный 
индивидуальный предприниматель Исупов Максим 
Георгиевич.

Б л а г о у с т р о й с т в о

в  в О Т К И н С К е  П О б е Д И Т е л е М  г О л О С О в а н И Я  С Т а л ,  К а К  И  в  П Р О ш л О М  г О Д У ,   
Богатырёвский парк, его поддержали 8318 человек. Это второе место по числу голосов среди победителей программы 2025 года в Удмуртии

будущие ПроеКты

1. Проект благоустройства 
сквера и набережной реки Сыги 
(Глазов, 2025 год)

2. Дизайн-проект «Ива-парка» 
(Ижевск, 2025 год)

3. Дизайн-проект «Ёлки-парка» 
(Ижевск, 2024 год)

4. Благоустройство 
Богатырёвского парка 
(Воткинск, 2024 год)

5. Дизайн-проект 
благоустройства у театра 
«Парафраз»  
(Глазов, 2024 год)

6. Дизан-проект набережной 
села Июльское  
(Воткинский район, 2024 год)

7. Благоустройство Парка 
деревянных скульптур  
(Ува, 2024 год)

8. Проект благоустройства  
парка «Молодёжный»  
(Сарапул, 2025 год)

42

5

3

6 7

8
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глазов
На третьем месте среди муниципалитетов по ко-

личеству отданных «за» голосов – Глазов. Благо-

устройство сквера и набережной реки Сыги здесь 

поддержали 7960 человек. Это общественное 

пространство тоже достаточно уверенно обошло 

конкурентов. К слову, оно участвовало и в голосо-

вании 2024 года, но тогда оказалось лишь на тре-

тьем месте.

Проект предполагает благоустройство терри-

тории выставки военизированной демилитари-

зованной техники у школы № 9. В планах – пере-

нести существующее ограждение, открыть свобод-

ный доступ к технике со стороны улицы Кирова, 

обустроить покрытие в сквере и на набережной, 

установить освещение и скамейки.

В прошлом году в голосовании в Глазове по-

бедил проект благоустройства площади у театра 

«Парафраз». Планируется обустроить покрытия, 

смонтировать освещение и подсветку здания, 

установить скамейки и арт-объект. Работы  

должны быть выполнены до конца лета,  

их стоимость –  23,6 млн руб., подрядчик – ижев-

ское ООО «Атриум».

Сарапул
В Сарапуле из трёх общественных пространств 

победу одержал парк «Молодёжный» (5210 голо-

сов), уверенно обойдя двух своих «соперников».

Это уже второй этап благоустройства парка. 

Он предполагает обновление входной группы с на-

званием, установку сцены, спортплощадки, устрой-

ство тротуарной сети. Работы по первому, который 

стал победителем в голосовании прошлого года, 

начались в мае. В текущем году планируется  

устроить в парке детские игровые зоны, продол-

жить пешеходные дорожки, организовать осве-

щение, установить малые архитектурные формы, 

насыпать холм. Стоимость работ – 32,4 млн руб., 

их выполняет единственный участник аукциона – 

ООО «Газ-Сервис» из Сарапульского района.

Можга
Жители Можги в этом году выбирали между бла-

гоустройством западной и восточной аллей сквера 

Победы. С отрывом в 2,7 раза победила западная 

(ровно 6500 голосов). Проект предполагает  

обустройство прогулочной аллеи. Кроме этого, 

планируется создать зону отдыха у памятника 

и в центральной части территории парка.

В прошлом году в Можге тоже победил сквер 

Победы, а в конкурентах у него был стадион 

«Свет». В рамках работ по благоустройству пред-

полагается организовать освещение в сквере.  

Их стоимость – 7,2 млн руб., подрядчик – местное 

ООО «Стройдомсервис». Сроки выполнения – 

с 1 мая по 30 октября.

По районам 
Из районов в этом году наибольшую активность 

продемонстрировал Увинский. Здесь 4916 жи-

телей поддержали проект благоустройства 

центрального проспекта по улице К. Маркса 

в райцентре, предпочтя его парку Победы. Проект 

включает создание безопасного и комфортного 

пешеходного транзита, упорядочивание парко-

вочных мест, создание зон отдыха, фотозон, 

зоны для школьников, а также устройство озеле-

нения и освещения, навигации и информацион-

ных источников.

в ижевсКе 
борьба 
развернулась 
между 
«ива-ПарКом» 
на улице 
автозаводсКой 
и сКвером 
«дружба» 
за бывшим 
одноимённым 
Кинотеатром
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В прошлом году в Увинском районе первым 

в голосовании стал пятый этап благоустройства 

парка деревянных скульптур на той же улице 

К. Маркса – он одержал победу над четвёртым 

этапом. Концепция предполагает установку бесе-

док и ограждения, покрытие брусчаткой подхода 

к фонтану, а также высадку зелёных насаждений. 

Общая стоимость работ 2,8 млн руб., их выполняет 

шарканское ООО «Вуж Вуко».

В Игринском районе с большим отрывом по-

бедил проект благоустройства этно-парка «Эрга» – 

4621 голос, почти в шесть раз больше, чем 

у ближайшего конкурента. Планируется провести 

работы на входной зоне, с установкой велопарко-

вок, уличного освещения, спортивно-игровой зоны 

и пешеходных дорожек.

В прошлом году в районе победил проект 

благоустройства территории у памятника Ленину 

в Игре перед зданием районной администрации. 

Он предусматривает установку парклетов (часть 

тротуара в городе, преобразованная в уютную зону 

отдыха) и деревянных пергол со скамьями. Рабо-

ты стоимостью 4,9 млн руб. начаты, их проводит 

ИП Князев Александр Михайлович из Ижевска.

Жители Малопургинского района выбрали 

благоустройство набережной центрального пруда 

в райцентре, отдав за него 3815 голосов против 

624 голосов единственного конкурента – зоны 

воркаута и игры в настольный теннис в парке 

Победы. Проект предполагает дополнить набе-

режную новыми функциональными площадками, 

направленными на организацию разнообразного 

отдыха и общения жителей села.

В прошлом году в Малой Пурге победил про-

ект благоустройства зоны отдыха в парке Победы 

с установкой трёх качелей вдоль центральной 
аллеи. Работы начало проводить за 7,6 млн руб. 
местное ООО «Стройинвест-Бизнес» («СИ-Б»).

Начаты работы и на других территориях, кото-
рые в прошлом году победили в голосовании.

В Завьялово стартовало строительство ме-
мориального комплекса «Площадь воинской 
славы». Его проводит за 10,5 млн руб. ижевское 
ООО «Атриум» (то же, что и в Глазове).

Эта же компания стала победителем аукциона 
на благоустройство территории между Пычасским 
Домом культуры и школой в Можгинском районе, 
предложив 5,4 млн рублей. Работы должны быть 
закончены к октябрю.

В Воткинском районе благоустройство на-
бережной пруда в селе Июльское проводит 
ижевское ООО «Венец». Стоимость работ – 
4,8 млн рублей. 

в Этом году 
в удмуртии 
с ПроеКтами 
заявилось 
меньше 
мунициПалите-
тов, чем 
в Прошлом – 
8 Против 11

Б л а г о у с т р о й с т в о
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Ирина СавИна,
 руководитель Агентства по 
государственной охране объектов 
культурного наследия Удмуртии:
– На сегодняшний день есть два спосо-
ба привлечения частного капитала  
в сохранение объектов культурного  
наследия – продажа или аренда. Если здание 
находится в удовлетворительном  
состоянии, оно продаётся по рыночной стоимости. 
В противном случае существует механизм продажи 
за 1 рубль, который особенно востребован в Сара-
пуле. Также здание может быть передано в аренду 
по льготной цене – за 1 рубль в год на 49 лет. Но та-
ких примеров в республике пока нет. Во всех случаях 
новый владелец (арендатор) принимает на себя обя-
зательства по содержанию и сохранению объекта.

Также бизнес оказывает помощь через 
благотворительные фонды. Фонд разви-

тия Ижевска финансирует ремонт фа-
садов домов на ул. Пушкинской, раз-
работку концепции редевелопмента 
главного корпуса оружейного завода. 

За счёт средств Фонда Башенина ремон-
тируются фасады объектов культурного 

наследия в исторической части Сарапула.
Но стоимость работ по восстановлению высока: 

требуется инженерно-техническое обследование, 
разработка научно-проектной документации,  
государственная историко-культурная экспертиза  
и госэкспертиза проектной документации, привле-
чение лицензированных подрядчиков на проект  
и работы. Механизмов снижения расходов на вос-
становление объектов не так много.

На фоне сообщений о конкурсе по реновации главного корпуса оружейного завода, ремонта фасадов 
домов на ул. Пушкинской, а также начала работ в здании пивзавода Бодалёва вопрос состояния 
исторических зданий снова стал частью постоянной повестки Ижевска. Мы поговорили с экспертами 
о том, какие процессы происходят в сфере сохранения зданий-памятников, интересно ли бизнесу 
вкладываться в проекты восстановления и с какими сложностями приходится сталкиваться.

сПаси и сохрани 

Э К О Н О М И К А

циФры:

64 объекта культурного 
наследия – в Ижевске

356 – в Удмуртии 

ИЗ нИХ:

88 объектов федерального 
значения

262 – регионального

6 – муниципального.
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Г о р о д

Чтобы стимулировать бизнес-сообщество, 
можно предложить:

– Снизить налоговую нагрузку на владель-
цев. В отношении объектов федерального 
значения предусмотрены налоговые 
льготы, но для региональных и мест-
ных памятников их нет. Необходимы 
изменения в Налоговом кодексе РФ 
по налогу на имущество и земельному 
налогу;

– Предусмотреть компенсацию части 
затрат на реставрацию объектов, применять 
льготное кредитование;

– Урегулировать порядок совместного содер-
жания собственниками общего имущества нежилых 
зданий, отнесённых к объектам культурного на-
следия, в том числе порядок разграничения обязан-
ностей по проведению ремонтно-реставрационных 
работ. Часть собственников не исполняют требо-
вания по их сохранению и содержанию. Через суд 
можно лишь возместить расходы, понесённые на 
ремонт одним из собственников, с другого пропор-
ционально его доле. Но зачастую стоимость работ 
не позволяет одному собственнику добровольно 
взять на себя содержание всего общего имущества;

– Оптимизировать бюрократические процеду-
ры. Основная причина неисполнения владельцами 
обязательств по сохранению таких объектов –  
необходимость привлечения специализирован-
ных лицензированных организаций и на проект, 
и на работы. Это требование законодательства 
применяется независимо от видов и объёмов работ, 
например, при осуществлении текущего ремонта 
во внутренних помещениях, интерьер которых 
не имеет историко-культурной ценности. Стоимость 
услуг лицензированных подрядчиков гораздо выше, 
а конкуренция среди них ниже в связи с их огра-
ниченным количеством на рынке. Стоимость работ 
для собственников и владельцев необоснованно 
увеличивается;

– Реформировать институт государственной 
историко-культурной экспертизы.

В начале июня президент России владимир 

Путин подписал закон, который вводит упрощённый 
порядок для ряда работ, не влияющих на внеш-
ний облик, конструктивные элементы, интерьеры 
и предмет охраны памятников. Вместо всей про-
цедуры согласования потребуется направить уве-

домление в орган охраны. Среди таких работ, к при-
меру, ремонт инженерных систем. Закон вступит 

в силу с 1 марта 2026 года.

евгений леОнТьев, 
начальник управления экономики 
и инвестиций администрации 
Ижевска:
– В особой зоне внимания сейчас – 

главный корпус Ижевского оружейного 
завода. Победитель конкурса на концеп-

цию его редевелопмента – консорциум в составе 
АБ «ХВОЯ», АБ «ХОРА», UrbanContext, «НИиПИ 
Спецреставрация» – завершил разработку проекта, 
проводится техническая экспертиза предложенных 
решений. Функциональное наполнение будет опре-
делено по результатам формирования пула потен-
циальных арендаторов.

Общая стоимость работ оценивается пример-
но в 7–8 млрд руб., в том числе 3–4 млрд –  
на реконструкцию, 1,3–1,5 млрд – на чистовую 
отделку и оборудование, 2–3 млрд – на при-
способление территории (устройство подъездов, 
строительство вспомогательных сооружений, 
благоустройство и т.д.).

Важными проектами для города являются 
реконструкция Генеральского дома, а также при-
ведение в нормативное и эстетическое состояние 
фасадов домов на центральных улицах. Последний 
проект финансируют строительные организации 
через Фонд развития города Ижевска. В прошлом 
году отремонтировано три фасада, на 2025 год 
запланирован ремонт ещё шести.

П Р е Д С Т а в И Т е л И  б И З н е С а  З а н И М а ю Т С Я  в О С С Т а н О в л е н И е М  И С Т О Р И К О - К У л ь Т У Р н Ы Х  О б ъ е К Т О в     
из делового интереса и патриотизма. Им хочется оставить свой след, сделать что-то важное и нужное.

в отношении 
объеКтов 
Федерального 
значения 
Предусмотрены 
налоговые 
льготы, но для 
региональных 
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Интересным объектом, который, мы надеемся, 
получит новую жизнь, является здание бывшего 
пивоваренного завода Бодалёва – комплекс архи-
тектурных сооружений XIX–XX веков на набережной 
зодчего Дудина. В 2023 году здание площадью 
3,9 тыс. кв. м с торгов приобрело ООО «Неруд-
стройторг». Бизнес-идея предполагает создание 
на территории гостиницы, спа-комплекса, арт-
пространства, концертной площадки и ресторана.

В 2023–2024 годах приняты первоочередные 
меры для предотвращения ухудшения состояния 
объекта, проведено обследование, в том числе 
гидрогеологическое, разработан проект капремонта 
и приспособления к современному использова-
нию. Проект по восстановлению строительных 
конструкций здания передан в Агентство по охране 
объектов культурного наследия на согласование. 
Ремонт и благоустройство планируется завершить 
до 2028 года, а в 2029-м – ввести в эксплуатацию.

нина СТеПанюК, 
архитектор-реставратор, заслуженный 
архитектор Удмуртии, член Союза 
архитекторов РФ и Союза 
реставраторов России: 
– Существует несколько слож-
ностей в работе с объектами куль-
турного наследия. Прежде всего, это 
непростое и очень строгое законода-
тельство. Оно превращает процесс, кото-
рый должен иметь итогом сохранение памятника, 
в бумажную работу, в работу юристов.

Есть понятие ремонта, а есть – реставрации. 
Граница между ними не всегда очевидна. Если наши 
действия в дальнейшем оказывают влияние на кон-
структивные особенности, мы что-то меняем, вос-

станавливаем в объекте культурного наследия – это 
реставрация, которая, в отличие от ремонта, требует 
колоссального объёма научно-проектной докумен-
тации, прохождения нескольких государственных 
экспертиз. Это дорогой, трудоёмкий и длительный 
процесс. Только на одну экспертизу – до 19 разде-
лов проектной документации.

Конечно, в законодательстве появляются неко-
торые послабления. Например, несколько лет назад 
было решено, что если многоквартирный жилой 
дом является объектом культурного наследия, 
но для него не описаны предметы охраны, то он 
ремонтируется без лицензий Министерства культу-
ры РФ на реставрацию. Благодаря этому, а также 
созданию внебюджетного фонда и при поддержке 
главы региона александра бречалова, мы сейчас 
приводим в порядок дома на улице Пушкинской.

Кроме того, работать с объектами культурного 
наследия по закону имеют право только аттестован-
ные специалисты и лицензированные организации.

У нашей организации есть лицензия МК РФ 
на все виды реставрационных работ, я тоже 

прошла аттестацию. Мы, конечно, не един-
ственные, но специалистов не так много. 
Это тоже одна из сложностей. В области 
реставрации типовых решений нет, 
всё определяется по месту.

Может показаться, что проще объект 
не признавать памятником культурного на-

следия. Не будет громоздких бюрократических 
проволочек. Работы проводить легче, и шансов 
сохранить объект, возможно, больше. Можно при-
влекать волонтёров. Но это палка о двух концах. 
Например, если такой объект находится в госсоб-
ственности, определять подрядчика на него можно 
только через торги. Победить может любой, но по 
самой низкой цене ничего хорошего не получишь – 
ни материалов, ни специалистов, ни технологий. 
А частный собственник вообще сможет делать 
с историческим объектом что угодно.

Для работы с историческим объектом нужны 
обширные и глубокие знания. Юридические законы 
могут меняться, а химия и физика – нет. Пример: 
цементным составом покрывается старая кладка. 
У неё одни коэффициенты влажностно-темпера-
турного расширения, паропроницаемость, воздухо-
проницаемость, а у цемента – другие. Они жёстко 
разрушают друг друга. И примеров таких немало, 
когда по незнанию люди наносят объекту вред вме-
сто восстановления.

Сохранение исторических зданий  – процесс, 
повторюсь, сложный, трудоёмкий, требующий 
больших финансовых затрат и не всегда гарантиру-

работать 
с объеКтами 
Культурного 
наследия 
По заКону 
имеют Право 
тольКо 
аттестованные 
сПециалисты 
и лицензиро-
ванные 
организации
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ющий хороший коммерческий результат. Поэтому 
радует, что бизнес стал чаще заниматься такими 
проектами – из делового интереса, патриотизма. 
Бизнесмены хотят оставить свой след, сделать  
что-то важное и нужное. Из примеров можно на-
звать дома на улице Горького, часть единого ансам-
бля купеческих домов второй половины XIX века. 
Это коммерческие проекты Дениса агашина, 
Константина николаева, Игоря барболина и других. 
Да и работы на Пушкинской – тоже дело предпри-
нимателей.

Сейчас мы готовим проектную документацию 
на историко-культурную экспертизу по дому на 
Горького,74, который обрушился в своё время. На-
деюсь, к осени уже получим заключения, и можно 
будет восстанавливать. Там сохранились участки 
бутового фундамента и абрис здания купеческой 
лавки, а остальное будет воссоздано. Очень мало 
материалов по этим купеческим домам и чертежей 
сохранилось в доступных нам архивах. Мы его пы-
таемся восстановить в том виде, в котором он был 
на исторических фотографиях.

Есть, конечно, и обратные примеры. Дом Ляту-
шевича по улице Вадима Сивкова, на который мы 
подготовили проект в 2016 году. Был инвестор, но 
из-за бюрократических моментов объект «завис» 
и продолжает разрушаться. Печальна участь дачи 
Петрова. Хоть её и удалось забрать у нерадивого 
собственника, перспективы туманны, так как это 
муниципальная собственность. 

Есть в моей практике случаи, когда инвестор, 
берясь за проект, недооценивает свои силы. Не 
всегда понятны и будущие объёмы затрат денег, 
времени. Часть реальных знаний об объекте мы 
получаем, только начиная работать после 
подготовки документации и смет. Это 
особенность процесса.

Чтобы бизнес более охотно 
занимался сохранением объектов 
культурного наследия, пожалуй, стоит 
создавать государственную структуру 
по типу службы заказчика, которая вы-
полняла бы функцию одного окна и сопро-
вождение таких проектов. Бизнес больше пугает 
бюрократия, чем другие сложности. 

А ещё контролирующие и наблюдающие ор-
ганы должны помнить, что главная задача этой 
работы – сохранение памятников культуры. Ре-

зультат должен быть в этом, а не в соответствии 

формулировок на бумаге. Исходя из запросов зако-

нодательства, сейчас значительной частью работы 

занимаются специалисты юридического профиля. 

И это понятно. Но не меньшую роль должны играть 

профильные специалисты – архитекторы, истори-

ки, художники. Хотелось бы, чтобы их привлекали 

больше. Неплохой и реально действующий пример 

в этом плане мы видим по работе Госинспекции по 

охране объектов культурного наследия Пермского 

края.

Сохранение памятников культуры должно 

становиться общей задачей, в основе которой 

– помощь и взаимопонимание всех участников 

процесса. Только такой путь позволит получать 

результат. 

Не менее важно и популяризировать эту 

работу, рассказывать о памятниках культуры, их 

сохранении и реставрации, чтобы слова «это 

часть нашей истории и культуры» об-

ретали для людей реальное значение 

и смысл. 

Денис агашИн, 
предприниматель, меценат:

– Наша компания активно занимается 

восстановлением исторических зданий 

в центральной части Ижевска. 

Фактически, мы дарим историческим объектам 

вторую жизнь. Это хорошо и для внешнего облика 

центральной части столицы Удмуртии. Обновлён-

ные исторические здания – это не только красиво 

С О Х Р а н е н И е  П а М Я Т н И К О в  К У л ь Т У Р Ы  Д О л Ж н О  С Т а н О в И Т ь С Я  О б щ е й  З а Д а ч е й ,     
в основе которой –помощь и взаимопонимание всех участников процесса, а не формальное соблюдение законодательства, 
штрафы и бесконечные бумажные процедуры. 

Г о р о д
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и практично, но ещё и сохранение духа города. 
Сегодня у нас в работе и под управлением три 
здания: дома №№ 86 и 88 на улице Горького  
и Генеральский дом.

По адресу Горького, 88 располагается дом куп-
ца Оглоблина. Это был наш первый опыт реновации 
исторического здания. Относительно его историче-
ской принадлежности мнения историков-краеведов 
расходятся. По одной версии, это был дом Иванова, 
где располагались столовая Рязанцева и магазин 
готового платья Ушеренко. По другой – дом принад-
лежал купцам Оглоблиным. Возможно, путаница 
произошла по причине соседства с другими  
объектами: 86-й дом – магазин Оглоблина,  
84-й – лавка Оглоблина.

Примерные годы его постройки – 1860–1880-е, 
то есть, по самым скромным подсчётам, дому более 
140 лет. Он входит в состав ансамбля купеческих 
зданий по ул. Базарной (сейчас – ул. Горького) 
и является объектом культурного наследия регио-
нального значения.

Сегодня на первом этаже этого здания распола-
гается ресторан, на втором – офисные помещения 
класса «A» oт 9,5 до 73 кв. м, спроектированные ди-
зайнерами московского офиса Goоgle, их занимает 
крупная межрегиональная компания.

Завершена реставрация и второго дома купца 
Оглоблина по адресу Горького, 86. До революции 
на первом этаже здесь кипела торговля, а на вто-
ром размещалась контора. Теперь же в отреставри-
рованных помещениях также появятся современ-
ные офисы класса «А».

До начала работ здание находилось в плачев-
ном состоянии. В рамках ремонта мы восстанови-
ли фасад с сохранением исторического облика, 
отремонтировали кровлю,  усилили несущие 
конструкции. 

Каждый кирпич очищен пескоструйным ме-
тодом, благодаря этому теперь можно в деталях 
рассмотреть дореволюционную кладку. Были 
полностью заменены инженерные коммуникации, 
а внутренние помещения оформлены в стиле лофт.

Сейчас идут финальные работы перед вводом 
здания в эксплуатацию. Дом Оглоблина не только 
сохранит культурную ценность, но и станет новой 
деловой точкой города.

Право аренды Генеральского дома мы полу-
чили в октябре 2023 года. Изначально были готовы 
к тому, что работа по его воссозданию – большая 
и продолжительная. Объект сложный, с богатой 
историей и серьёзными историко-культурными 
ограничениями в части реконструкции. Наша ко-
манда считает, что Генеральский дом должен стать 
развивающимся пространством и точкой входа 
в культурный код Ижевска.

Уже проделана значительная работа. По наше-
му заказу разработана научно-проектная докумен-
тация, проведено полное инженерно-техническое 
обследование здания, выполнены геологические 
и геодезические изыскания.

Обследование показало, что несущие конструк-
ции находятся в ограниченно годном состоянии, 
а кровля исторической части здания – в аварийном. 
Это подтвердил недавний обвал потолка перед вхо-
дом в Музей Ижевска. Сейчас ведётся разработка 
проектной документации на ремонт кровли, после 
чего начнётся её восстановление. 

Что касается здания, сейчас выбираем одну 
из двух архитектурных концепций, по которой будет 
проводиться реконструкция. В ближайшее время 
мы ознакомим жителей города со своими планами. 
Генеральский дом ждет масштабное обновление, 
которое позволит ему и впредь оставаться одним 
из символов Ижевска. 

обновлённые 
историчесКие 
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Второй год в республике реализуется общественная 
инициатива с таким названием. Её опыт по объединению 
медицинских учреждений и их взаимодействию может 
стать основой для создания аналогичных профессиональ-
ных сообществ в других регионах страны. 

Идея создать профессиональное сообщество для всех, кто вовлечён в систему 
здравоохранения, – специалистов частных и бюджетных медицинских учреждений, 
стоматологических клиник, эстетической медицины, медицинских представителей, 
производителей медицинских изделий, пациентов, у Натальи Ивановой возникла на 
основе личного опыта. 

«Когда я начала заниматься медицинским бизнесом и столкнулась с его реалиями, 
поняла, насколько важно иметь поддержку коллег и экспертов. Конкуренция в нашей 
отрасли серьёзная, новичок никому неинтересен. Именно тогда у меня возникла идея 
создать площадку, объединяющую единомышленников, где каждый сможет получить 
помощь и ценные советы», – рассказывает Наталья Юрьевна.

Проект успешно продвигается в этом направлении. Его участниками становятся 
те, кому важны актуальные знания, практическая информация, да и просто возмож-
ность почувствовать дружеское плечо, вдохновиться позитивным опытом коллег. 
Например, сегодня медицинские учреждения сталкиваются со множеством юриди-
ческих вопросов, связанных с защитой прав пациентов, соблюдением нормативных 
требований. Специалисты, входящие в состав этого объединения, оказывают юри-
дическую поддержку, помогают разобраться в сложных ситуациях и предотвратить 
возможные риски.

Один из ярких примеров активной деятельности проекта – регулярные встречи-
завтраки, на которых участники имеют возможность обсудить широкий круг вопросов. 
В числе последних востребованных тем для диалога стало страхование ответственности 
врача и медицинского учреждения перед пациентом. В последнее время эта пробле-
ма начала приобретать особую значимость в связи с ростом числа претензий и исков, 
предъявляемых пациентами медицинскому персоналу и организациям. Обсуждение 
вопросов страхования способствует повышению правовой грамотности специалистов, 
формированию конструктивного диалога между врачами и пациентами. В рамках май-
ских мероприятий, посвящённых Дню предпринимательства, участники сообщества 
приняли участие в молодёжном форуме «Удмуртия – это ты». Их выступление было 
посвящено профессии медицинского юриста, а также теме «Медицина – отрасль ста-
новления молодых специалистов: потенциал развития профессии, перспективы и воз-
можности роста как предпринимателя».

«Сегодня в медицине есть много сообществ, но они объединяют специалистов по 
отраслевому принципу, – говорит Наталья Иванова. – Наш же проект открыт для всех 
медиков, кто готов к профессиональному диалогу. Кстати, нашей инициативой уже 
заинтересовались в других регионах, и это ещё раз подтверждает, насколько важны 
общественные объединения для решения вопросов здравоохранения и повышения эф-
фективности ведения медицинского бизнеса». 
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Если речь идёт о здоровье вен, лучший выбор – узкоспециа-
лизированные клиники. Врачи «ВенаЦентр» занимаются 
исключительно флебологией, а значит, видят проблемы 
не поверхностно, а глубоко и ясно. 

– Наталья Юрьевна, «ВенаЦентр» в скором времени начнёт работу в новом здании. 

Какие изменения в связи с этим ожидают пациентов?

– Высокое качество оказания медицинской помощи – главный ориентир нашей кли-
ники с первых дней работы. Чтобы предоставить пациентам сервис нового уровня, мы 
приняли решение о переезде. В новом помещении увеличится количество кабинетов, 
будет расширена манипуляционная, оборудована комфортная палата дневного пребы-
вания. При этом наш главный принцип останется прежним – ежедневно заботиться о 
качестве лечения и комфорте пребывания.

– В медучреждении человек старается найти «своего» врача. А кого из специали-

стов «ВенаЦентр» рекомендуете вы?

– Когда мне задают такой вопрос, уверенно отвечаю: у нас все врачи настолько вы-
сокопрофессиональны, что любому из них я спокойно доверю собственное здоровье. 
Тем более что каждого специалиста принимаю на работу лично. У нас сформирована – 
не побоюсь этого слова – настоящая команда. А если есть команда, будет и результат. 
Мы постоянно собираемся вместе, решаем вопросы – всё в интересах пациента. И, как 
говорит наш главный врач Михаил Юрьевич Андриянов, лечиться лучше планово, пото-
му что экстренно успеете в любой момент. Это моя главная рекомендация.

– Чем отличаются подходы вашей клиники к диагностике и лечению варикоза?

– У нас есть своя миссия, ценности и своё «золотое» правило: действовать только 
в интересах пациента. Наша клиника работает по всем удобным схемам: на платной 

основе, по ДМС, по ОМС также проводятся 
консультации сосудистого хирурга и ультраз-
вуковая диагностика нижних конечностей. 
К нам часто обращаются пациенты, чтобы 
пройти положенные обследования перед 
операцией. «ВенаЦентр» предоставляет им 
полноценные протоколы приёма ангиохи-
рурга, УЗИ – так, как регламентировано стан-
дартом, и в этом заключается наше большое 
преимущество. 

И ещё один принцип – мы действитель-
но заинтересованы в том, чтобы люди не 
тратили на лечение лишние средства. Поэто-
му наши врачи никогда не назначат ненуж-
ных анализов, не отправят на консультацию 
к другому специалисту, если в этом нет не-
обходимости.

– Можно ли лечить патологии вен в лет-

нюю жару?

– Если человека беспокоят проблемы 
с венами, важно понимать, что промедление 
только усугубляет ситуацию. При помощи 
инновационных лазерных методик, которые 
освоены в нашей клинике, и благодаря пе-
редовому оборудованию лечение проходит 
комфортно и безопасно в любое время года. 
Это достаточно простая манипуляция, золо-
той стандарт, или, как ещё говорят, операция 
одного часа. В данном случае человек сохра-
няет привычный ритм деловой активности, 
но по необходимости у нас можно получить 
и больничный лист. Причин откладывать 
визит к врачу нет, начните лечение сегодня!
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Стоматология «Моцарт» во всём соответствует своему 
названию. Здесь виртуозно справляются со сложными 
случаями, мастерски применяют технологические новинки, 
используют авторские методики в решении непростых задач. 
А индивидуальный подход создаёт ту самую атмосферу 
доверия между врачом и пациентом, которая необходима 
для эффективного лечения. 

«МОЦАРТ»:
ВСЕГДА НА УРОВНЕ

– Уровень клиники складывается из многих факторов, можно занимать огромные 
площади, но не быть востребованным. Наш пример – это оптимальное сочетание сер-
виса, опыта, технического оснащения, административных процессов, постоянного обу-
чения и желания двигаться вперёд.

Понимая, как важно не только предоставить пациенту весь спектр стоматологиче-
ских услуг, но и оказывать медицинскую помощь в соответствии с высокими медицин-
скими стандартами, мы оснастили клинику современным оборудованием. Не обошли 
стороной и лазерное направление, про которое сегодня пойдёт речь.

Почти 20 лет я специализируюсь в области лазерной стоматологии. Могу с уве-
ренностью сказать, ссылаясь на личный и международный опыт, что данные мето-
дики повышают качество и результативность лечения стоматологических пациентов 
до совершенно нового уровня. Наши авторские протоколы высоко оценены научно-
медицинским сообществом. В 2022 году за особые заслуги в медицине нам были вру-
чены диплом и медаль Теодора Бильрота (Ганновер, Германия).

Наш огромный опыт в проведении сложных видов лечения привлекает пациентов 
не только из Удмуртии, но и из соседних регионов. В частности, авторская методика 
лазерного хирургического лечения гемангиомы губ нашла положительный отклик 
у пациентов. Гемангиома – гиперплазия сосудов, разрастание клеток сосудистой стенки – 
имеет риск озлокачествления. Востребованность, несомненно, связана с неизменно 
высоким косметическим результатом. Лазерные операции проходят бескровно, швы 
после вмешательства не требуются. Регенерация происходит в короткие сроки.

Благодаря использованию лазера большинство операций малоинвазивные и про-
ходят бескровно. Методики, которые мы предлагаем, позволяют быстро и эффективно 
справиться не только с сосудистыми новообразованиями, но и с другими предраковы-
ми состояниями, не оставлять ни следа на изменённых тканях.

В арсенале стоматологии «Моцарт» есть 
несколько лазеров, применение которых 
зависит от поставленных задач. В терапевти-
ческих целях они тоже с успехом использу-
ются, уменьшая воспалительные процессы, 
ускоряя заживление и регенерацию тканей, 
повышая резистентность организма, поло-
жительно влияя на местный и общий имму-
нитет.
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ВОЗМОЖНЫ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА
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Рано или поздно многие из нас задумываются, кем были 
наши предки, чем занимались, как жили. Замечательно, 
если в семье хранится память о поколениях, живших до вас. 
А если нет? Тогда составить семейную родословную помогут 
в центре «Семь поколений», где за время работы провели уже 
несколько сотен таких исследований. 

«СЕМЬ ПОКОЛЕНИЙ»:   
ПОМНИТЬ ИМЯ СВОЁ

– Я много общаюсь с обратившимися к нам за помощью и всегда спрашиваю: по-
чему решили узнать о своих предках? Как правило, многим хочется изучить родослов-
ную, чтобы понять свою идентичность, место в этом мире, стать хранителем семейных 
традиций. Осознание того, через что прошли жившие до вас предки, может для многих 
послужить источником вдохновения и мотивации. Также люди закрывают духовно-
нравственные потребности, это помогает сформировать особое чувство принадлеж-
ности к своему роду и национальной культуре. Иногда родословные дарят пожилым 
родственникам, которым важно понимание того, что это ценное наследие, которое 
останется детям и внукам. 

С детства я увлекался историей, окончил КФУ, потом работал в архиве. Именно 
тогда обратил внимание, что люди, кроме справок и документов, хотят систематизи-
ровать полученные знания. Так пришла идея открыть генеалогический центр «Семь 
поколений». Первые отзывы дали понять, что мы на правильном пути. Более пяти лет 
мы совершаем генеалогические находки, за что получаем неподдельные эмоции и бла-
годарность клиентов. 

Условно процесс составления родословной можно разделить на несколько этапов. 
Иногда это напоминает детектив, настолько разными могут быть способы «добычи» 
информации и сведения её воедино. По времени это занимает от полугода до двух 

лет. Первый этап – разговор с теми, кто 
к нам обратился. Внимательно выслушать, 
подробно расспросить, составить пример-
ный план, определить, в какую сторону 
двигаться. Дальше – общение с теми из 
родственников, кто что-то помнит или хра-
нит домашние архивы, записи, фото. Сле-
дующий шаг – запросы в соответствующие 
структуры и государственные органы, в том 
числе МВД и даже ФСБ. Иногда личное дело 
можно получить в архивах крупных заводов, 
если человек там когда-то работал. Большой 
пласт работ – изучение метрических книг 
и ревизских сказок. Найдя 7–8 поколений, 
можно составлять родословную. Здесь тоже 
бывает разный подход. Но всегда это иссле-
довательский отчёт, копии полученных доку-
ментов. Как вариант – книга, где представ-
лены интервью, фотографии, документы – 
то есть всё, что услышали, увидели и полу-
чили наши сотрудники в результате работы. 

Офис центра «Семь поколений» распо-
лагается в Казани, но мы работаем по всей 
России. Активно изучаем по запросу родос-
ловные для жителей Удмуртии, у нас хорошо 
налажены связи со специалистами из вашей 
республики. Я часто советую клиентам по-
работать с архивными документами само-
стоятельно. Это увлекательный процесс, от-
крывающий совсем иное видение семейной 
истории. А мы в свою очередь сделаем всё 
возможное, чтобы полученные вместе зна-
ния легли в основу вашей родословной. 
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6+

г. Казань, ул. Декабристов, 2, офис 28В 

+7 (843) 599-51-69

PROРОДОСЛОВНУЮ

Рамиль ГАПТРАХИМОВ, основатель, директор генеалогического центра «Семь поколений»:
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Побывать в Поднебесной – всё равно, 

что очутиться на другой планете, 

говорят те, кто съездил в Японию. 

В последнее время эта страна 

всё более востребована у наших 

путешественников. Предприниматель 

Надежда Сергиенко рассказывает  

о своих впечатлениях. 

PROПУТЕШЕСТВИЯ

– Даже не собрав чемодан в обратный путь, я уже думала, что сюда надо вернуться. 
Полутора недель, которые были заполнены настолько, что казались целым месяцем, 
всё равно не хватило. Чем больше погружаешься, тем лучше узнаёшь страну, культу-
ру, людей, и это даёт ключ к пониманию, которого так не хватает в первые дни. Если 
сложить мои впечатления, то их можно охарактеризовать одним словом: потрясающе!  
И дело даже не в технологичности, о которой так много говорят, а скорее в особом 
мире, который здесь существует. Что потрясло больше всего? Ваби-саби – принятие 
несовершенства и естественной красоты. Скромная простота, если говорить обычным 
языком. И ещё несколько позиций, которые также тесно переплетаются с этой фило-
софией. 

На первом месте – умение создавать искусство даже из привычных и обыденных 
вещей, возведя это в превосходную форму. Это касается всего: еды, окружающего про-
странства, уважения к человеку, скульптуры, живописи, одежды. Вкуснее пиццы, чем 
в Японии, я не пробовала даже в Италии, а о стейках невозможно рассказывать без 
закатывания глаз, что называется, «ум отъешь». Стоимость этого блюда из мраморной 
говядины в ресторанах соответствующей категории доходит до $500, и японцы готовы 
за него платить. Впрочем, стейк очень вкусный и в обычных кафе. То есть, переняв что-
то из другой культуры, они возводят всё в абсолют, считая, что именно в таком виде это 
и должно существовать. Чайная церемония – тоже искусство, как и каллиграфия или 
умение носить кимоно.

Гуляя по улицам Киото, обращаешь внимание, что каждый метр пространства на-
столько гармоничен, что фотографироваться можно везде, даже не задумываясь, что 
попадёт в кадр. Всё выглядит, как на красивой картинке, которую украшают не при-

чудливые скульптуры или современные 
арт-объекты, а именно природные формы –  
замшелый пень, цветущие растения. Обу-
стройство такого пространства тоже искус-
ство, как и умение созерцать его.

Отсюда отношение к цветению сакуры. 
Это особая эстетика. Здесь специально вы-
вели неплодоносящие сорта, поэтому дере-
вья покрываются таким количеством цветов, 
что кажутся лёгким воздушным облаком. 
Зрелище завораживает и потрясает какой-то 
нереальностью.
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ЯПОНИЯ
И ВАБИ-САБИ
Скелет в углу

Кухня… Настоящие японцы считают, что 
круче, чем природа, вкус не может создать 
никто. Казалось бы, здесь достаточно понят-
ный набор продуктов – вполне привычных, 
без экзотики. Но вкус национальной японской 
кухни основан не на специях, соли, перце, ко-
торые, по нашему мнению, должны радовать 
вкусовые сосочки, а на качестве и свежести 
продуктов. Может, поэтому здесь всё так 
вкусно? Если суши с тунцом, то вот он – висит 
огромной тушей в ресторане, от которого по-
вар отрезает по мере необходимости. А скелет 
его собрата сложен тут же, в углу. 

О еде в Японии можно рассказывать мно-
го. Рыбный рынок – аутентичное место, где 
разнообразные морские деликатесы, крабы, 
свежайшие устрицы удивляют вкусом, разме-
ром и невысокой ценой. А по количеству ми-
шленовских ресторанов Токио давно опередил 
Париж. Не хочу обидеть французов, но и здесь 
их обошли японцы. 

Вообще, здесь можно и нужно пробовать 
всё: рамен, удон, собу, окономияки, такояки. 
Если вы отличаетесь любопытством и желани-
ем вкусить новое, обязательно найдёте своего 
фаворита, по-другому и быть не может. 

Шок для опытных путешественников

– Комфортабельность. Те, кто много путе-
шествует и бывает в разных странах, неизмен-
но удивляются, как обустроена здесь эта часть 
жизни, да что там удивляются – это шокирует. 
Бесплатные туалеты, чистые, без запахов, на 
каждом шагу в буквальном смысле: уличные, 
в кафе, магазинах, метро, на стоянках. Авто-
маты с водой – тут же, как и чай в бутылках, 
кола и прочее. Цена смешная – 60–80 рублей. 
Ты можешь выбрать холодную воду, тёплую, 
горячую. А моя любовь теперь навсегда – пер-
сиковая вода.

Доступность еды – круглосуточно, на любой кошелёк. И это будет неизменно каче-
ственно и вкусно. Так называемые комбини – круглосуточные магазины – в любое время 
суток обеспечат всем необходимым: продуктами, средствами гигиены, бытовой химией. 

К этой же категории я бы отнесла идеальную транспортную доступность. В любой 
район города можно добраться на метро, а между островами курсируют синкансэны – 
поезда-пули. Несмотря на высокую скорость – около 300 км/час, они считаются комфорт-
ными, безопасными и помогают добраться, например, из Токио в Осаку, расстояние между 
которыми 500 км, буквально за два часа. Всё очень удобно: посадка прямо в центре, прибы-
тие так же, досмотров нет.

Невозможно не сказать и о социальном комфорте. Японцы очень толерантные и тер-
пимые. Там никто не смотрит, как ты одет, не осуждают и не делают замечаний. Культурный 
код нации – уважение к человеку и его пространству. Они не разговаривают по телефону 
в вагоне метро, не смотрят видео в телефоне без наушников. Выстраиваются в очередь при 
посадке в поезд метрополитена, потому что тот, кто пришёл первый, имеет преимущество. 
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Ритуал на каждый чих

Умение наделять привычные действия особым смыслом – тоже часть культуры. 
Так, смена года – благо, которое даровано свыше. Каждый сезон – особенный, и его 
надо встречать с радостью, и не только весну и цветение сакуры. Уже первого сентября 
многие женщины могут надеть шапочки и ботиночки – так положено. А зиме будут бла-
годарны за возможность отведать зимние блюда, которые не едят в тёплое время года. 

Япония находится в сейсмической зоне, но и здесь есть свои преимущества – го-
рячие источники. Принятие ванны, посещение бани с термальной водой давно стали 
ритуалом. Как в отелях, так и в общественных заведениях есть мужское и женское от-
деления, вход – в костюме Евы или Адама. Ванны, бассейны, джакузи и специальные 
кабинки, где можно сидеть бесконечно, натирая себя уходовыми средствами, состо-
ящими из природных компонентов. Кстати, обращаешь внимание, вернее, твой нос,  
на то, что от японцев не пахнет, духи и парфюм не используют, неприятные запахи 
отсутствуют в принципе, даже там, где большое количество людей. 

И в распорядке жизни рядового японца есть что-то ритуальное. Мечта каждого –  
работа в крупной корпорации. Чтобы попасть туда, необходимо хорошее образова-
ние, а значит – надо учиться в престижной школе, поступить в которую трудно, луч-
ше готовиться с раннего возраста. Работа мечты даёт пожизненный найм, карьерный 
рост, зарплату, выходное пособие. Главные добытчики в семье – в основном мужчины.  
У домохозяек есть даже поговорка: хороший муж здоров, трудолюбив и его нет дома. 

К посещению обязательно

Наш маршрут был выстроен так, чтобы за 
девять дней увидеть главное. Тем и хорош автор-
ский тур: насыщенностью, интересными локаци-
ями, профессиональными гидами, аутентично-
стью, небольшим количеством человек в группе. 
Вы можете поехать даже один, обязательно по-
знакомитесь с хорошими людьми, вам будет с 
кем пообщаться и поделиться эмоциями. Клуб 
SHALASH TRAVEL постоянно организовывает та-
кие поездки. 

Мы побывали в Осаке, Киото, Наре и Токио. 
Самый аутентичный – Киото. Там мне очень от-
кликнулся сад камней Рёан-дзи. В нём заложена 
глубокая философия: 15 камней, но с какого бы 
ракурса ни смотреть, видны только 13 или 14. Это 
напоминание, что ты никогда не сможешь увидеть 
всю суть вещей или событий полностью, всегда 
что-то будет скрыто от твоих глаз.

Нара – небольшой город, где много древних 
храмов и святынь. Парк создаёт ощущение сказ-
ки и волшебства, здесь свободно гуляют ручные 
олени, выпрашивая еду. С ними связана легенда  
о божестве, которое спустилось с неба на олене, 
поэтому их там чтут. Мне кажется, что умение  
клянчить еду у них передаётся при рождении.  
Порядочные олени ещё и кланяются тебе для при-
личия, а хулиганы могут и укусить за мягкое место, 
словно говоря: «Покорми, я голодный, как зверь». 

Токио – сердце Японии, где будущее встре-
чается с традициями. Настоящий город контрас-
тов, одновременно формальный, деловой и в то 
же время модный, изысканный, футуристичный. 
Многоуровневые развязки, мега-перекрёстки, 
3D-реклама – всё очень впечатляет. При этом 
много тихих садиков, куда ты можешь всегда  
прийти и посидеть у ручья. Мы побывали на те-
лебашне, в театре Кабуки, в 12-этажном Юникло, 
в мишленовском ресторане. Отдельная тема –  
район Харадзюку, куда молодёжь приезжает 
специально потусоваться в нарядах из аниме, или 
просто фрики, демонстрирующие свою ориги-
нальность. 

Осака – энергичный, кулинарный, портовый 
город. Весёлая непринужденная атмосфера и бо-
лее доступные цены, в отличие от Токио. Истори-
чески город купцов и предпринимателей. Огром-
ное количество закусочных, баров и ресторанов. 

Про Японию можно рассказывать бесконеч-
но. Меня она удивила, потрясла, зарядила эмоци-
ями. Каждое путешествие что-то даёт человеку, 
эти ощущения можно хранить, чтобы в нужный 
момент вновь использовать как «подзарядку». 

PROПУТЕШЕСТВИЯ
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*Шалаш Тревел. Реклама

6+

РАЙ В «ШАЛАШЕ»

Александр РЫСАЕВ, 
основатель компании SHALASH TRAVEL:

– Если хобби становится любимым делом, 
это здорово. Когда-то, работая в школе, я возил 
ребят на экскурсии, ходил в походы, ездил с ними 
по городам. А потом решил пуститься в свободное 
плавание почти в буквальном смысле, создав клуб 
SHALASH. Я уже объехал 20 стран, в списке – США, 
Исландия, Индия, Шри-Ланка, Португалия, Япония  
и другие. 

Клуб SHALASH TRAVEL – это сообщество путе-
шественников, объединённых желанием исследо-
вать мир, проект, который вдохновляет следовать  
за мечтой и не сдаваться. Моя команда – люди, 
по-настоящему увлечённые своим делом, едино-
мышленники, с которыми мы организуем маршру-
ты и путешествия, надолго остающиеся в памяти 
каждого. Кстати, моя мечта – побывать во всех стра-
нах, надеюсь, я её исполню. 

Собрать нужный пазл

Конечно, каждый выбирает отдых, который 
ему откликается. Одни предпочитают пакетный тур  
в Египет или Турцию, другие готовы самостоятельно 
колесить по России и странам мира. В последнее 
время трендом становятся авторские туры, потому 
что они совмещают удобство, индивидуальность, 
новые локации и аутентичность. Чтобы создать та-
кой маршрут, надо не только владеть информацией, 
но и знать нюансы той или иной страны, быть глу-
боко погружённым в историю и культуру, иметь вы-
сокопрофессиональных гидов, живущих там много 
лет. И, пожалуй, главное – в дело надо вкладывать 
душу, чтобы это откликалось клиенту. Тогда пазл 
складывается, и путешествие становится запомина-
ющимся, комфортным и безопасным. 

А по-другому у компании SHALASH TRAVEL*, занимающейся 
организацией путешествий и авторских туров, не бывает. За несколько 
лет активной деятельности тысячи человек вместе с гидами прошли, 
проплыли, погрузились, поднялись – и осуществили свою мечту 
побывать в самых замечательных местах. 

Мы постоянно разрабатываем и предлагаем новые авторские туры. Например, 
недавно наши группы побывали в Перу и Японии, много ездим по России: на Байкал, 
Алтай, Сахалин, Камчатку, именно там за один день я увидел 20 медведей. В июне наша 
команда из пяти человек поднималась на Эльбрус, восхождение на 5642 метра далось 
нелегко, но мы всё преодолели. Особой популярностью пользуются небольшие марш-
руты, которые когда-то стали для членов нашей команды любимыми, мы охотно де-
лимся локациями, показываем потрясающие пейзажи и местные красоты. Это сплавы, 
походы, туры выходного дня, когда мы выезжаем в Пермский край, Башкирию, на Урал. 

А ещё путешествие – это особая атмосфера места, где вы пребываете. Она даёт 
возможность расслабиться, зарядиться энергией, вдохновиться и стать её частью. Моя 
супруга Кристина Черницына – дизайнер, создающая потрясающие платья. В Японии 
мы проводили фотосессию её нарядов. Возможность примерить на себя новый образ, 
испытать другие эмоции незабываема. Кристина с удовольствием поможет и вам про-
жить яркие моменты преображения.

Приходите, выбирайте маршрут, становитесь членом нашего клуба. С нами уже 
более 10 тысяч счастливых туристов, вместе с которыми мы снова и снова влюбляемся 
в этот мир. 

+7( 982) 123-64-77

Расписание туров 
на 2025 год

«Шалаш» в ТГ и ВК Кристина 
Черницына в ВК

PROЖИЗНЬ







www.itm.su(3412) 500-500

предлагаем в большом ассортименте

сортовой
и листовой

металлопрокат

трубы

изготавливаем

профнастил
металлочерепицу

профили для ГКЛ
металлосайдинг
евроштакетник

Дистанционные продажи осуществляются АО «Ижторгметалл». 
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